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ПУСКОВЫЕ ОБЪЕКТЫ 
С Т Р О И !

Более десяти миллионов человек 
каждый рабочий день поднимаются 
на леса новостроек. Своим трудом они 
создают ноБые кварталы городов, со
оружают заводы, умножая тем самым 
производственный потенциал народ
ного хозяйства, способствуют решению 
важных социальных задач. Ежегодно* 
наша страна направляет на капиталь
ное строительство более одной пятой 
национального дохода. Лишь в ны
нешнем завершающем году пятилетки 
предстоит освоить 119 миллиардов 
рублей государственных капитальных 
вложений, из них 70 процентов — на 
пусковых объектах. Своевременный 
ввод в действие и освоение новых 
мощностей имеют первостепенное зна
чение не только для успешного вы
полнения планов нынешнего года, но 
и создают прочную базу дальнейшего 
наращивания экономического потен
циала страны в одиннадцатой пяти
летке.

На XXV съезде КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев изложил четкую и яс
ную программу действий на этом 
важнейшем направлении: «Строить
быстро, экономично и на современной 
технической основе — вот слагаемые 

•высокой эффективности в капиталь
ном строительстве. И мы уверены, что 
многомиллионная армия строителей 
будет работать именно так».

Теперь, когда до финиша десятой 
пятилетки остается чуть больше полу
гола и многие строительные объекты 
первоочередной важности находятся в 
стадии завершения, указание партии 
строить быстро, ввести в действие все 
запланированные мощности имеет 
особое значение.

Центральный Комитет КПСС, лично 
товарищ Л. И. Брежнев недавно еще 
раз тщательна проанализировали по
ложение на важнейших пусковых 
стройках года в ряде республик, кра
ев и областей страны. Этот анализ по
казал, что во многих ключевых отрас
лях народного хозяйства и регионах 
благодаря напряженному труду строи
телей и монтажников, постоянному 
вниманию к пусковым комплексам 
местных партийных организаций, ру
ководителей министерств и ведомств 
динамично наращивается производст
венный потенциал, успешно ведется 
жилищное и культурно-бытовое строи
тельство.

имеете с тем положение на многих 
пусковых объектах Украины, Казах
стана, Узбекистана, Грузии, других 
реепуолйк, ряда краев и областей 
с >- ч’с..»- тр снует решительного усиле
ния внимания к ним со стороны 
строительных и промышленных ми
нистерств, а также местных партий
ных и советских органов. Эго относит
ся прежде всего к министерствам 
строительства предприятий тяжелой 
индустрии, промышленного строи
тельства, черной и цветной металлур
гии, Министерству строительства пред
приятии нефтяной и газовой промыш 
ленности. Сроки возведения некото
рых важнейших строек затягиваются. 
Л---,тональные и людские ресурсы не
редко направляются далеко не на пер
воочередные объекты. В погоне за 
объемами освоенных средств иные ру
ководители снимают монтажников с 
пусковых строек и направляют на 
второстепенные, более «выгодные» с 
их точки зрения объекты.

Недостатки в организации строймон- 
тажных работ есть в ряде ключевых 
отраслей. Как показало недавнее со
вещание в ЦК КПСС эн ер гост р о и i елей 
и работников смежных министерств, 
Минэнерго СССР за истекшие годы 
ийтилегки не полностью выполнило 
план ввода атомных, тепловых и гид
равлических станций. Да и в текущем 
году на ряде важнейших объектов де
ла улучшаются слабо. Ясно, что надо 
незамедлительно выправлять положе
ние. Необходимо обратить особое вни
мание на ускорение ввода в действие 
объектов, определяющих надежное 
обеспечение потребностей страны в 
топливно-энергетических ресурсах,
усилить работы на пусковых газопро
водах и нефтепроводах, угольных 
шахтах и разрезах

Всем известно, что строители подчас 
испытывают дефицит металлоконст
рукций и арматуры. Тем более недо
пустимо, когда сами же стройтресты 
затягивают ввод ряда объектов черной 
и цветной металлургии, сырьевой ба
зы для других отраслей. Это касается, 
например, организаций, сооружающих

объекты на Череповецком металлурги
ческом заводе, Уральском алюминие
вом, Запсибе, некоторых горных пред
приятиях Казахстана.

Работу монтажников на этапах пу
ска объектов затрудняет несвоевре
менная и некомплектная поставка 
оборудования, а иногда и низкое его 
качество. Серьезные и, надо подчерк
нуть, справедливые претензии строи
тели и монтажники предъявляют к 
ряду предприятий энергетического, а 
также химического и нефтяного ма
шиностроения. Из-за срыва поставок 
оборудования не введены некоторые 
объекты химии, горно-металлургиче
ского производства, медленно пере
вооружаются легкая индустрия, другие 
отрасли промышленности. Заводы — 
поставщики оборудования и приборов 
призваны в ближайшее время полно
стью ликвидировать свои долги перед 
заказчиками. Многое в укомплектова
нии строек оборудованием могут и 
обязаны сделать органы Госснаба 
СССР.

Один из резервов ускорения работ 
па пусковых объектах — укрепление 
организованности на каждом участке 
строительного производства. Нельзя 
доводить дело до штурмовщины. Надо 
решительно бороться с прогулами, 
простоями людей и техники. Успех на 
финише пусковых работ определяют 
высокая, подлинно на-учная организа
ция труда, массовое внедрение лучше
го опыта.

ЦК КПСС высоко оценил опыт
парткома треста Липецкстрой, тру
жеников Белоруссии и ростовчан но 
мобилизации строительных коллекти
вов на сокращение сроков сооружения 
важнейших объектов, по созданию
стабильных трудовых коллективов. 
Решающее значение приобретает уме
лая воспитательная работа в первич
ных звеньях -производства — брига
дах. Неуклонно возрастают темпы и 
качество сооружения топливно-транс
портных систем в Западной Сибири 
благодаря широкому использованию
прогрессивного комплектно-блочного 
метода сооружения объектов.

План — закон для каждого пред
приятия, стройки, отрасли, министер
ства. Его выполнение — не только 
вопрос чести коммуниста, каждого ра
ботника. Это — вопрос соблюдения го
сударственной дисциплины. Невыпол
нение плановых заданий есть нару- 
шение закона, которое наносит вред 
всему обществу. И тот, кто допускает 
это, должен нести полную ответствен
ность перед партией, перед страной. 
Либерализм и мягкотелость в этом де
ле недопустимы.

Для партийных комитетов строи
тельных подразделений на финише 
строительного года нет второстепен
ных дел. Пуск нового завода, фабрики, 
шахты, электростанции — венец со
вместных усилий больших трудовых 
коллективов. Своевременно раскрыть 
перед ними общую цель, повести за 
собой массы, организовать трудовое 
состязание — вот главное в идейно
политической работе на стройках. 
Чтобы скоординировать усилия смеж
ных организаций, целесообразно акти
визировать на объектах работу шта
бов, еще надежнее наладить деловые 
связи с поставщиками оборудования 
по принципу «Рабочей эстафеты». 
Очень важно Оперативно маневриро
вать трудовыми ресурсами, своевре
менно готовить рабочие кадры для 
новостроек, умело поощрять отличив
шихся людей.

В любом городе, области, крае, рес
публике есть стройки первостепенной 
важности, которые надо обязательно 
ввести в эти оставшиеся месяцы. Каж
дой партийной организации следует 
разработать и осуществить комплекс 
мер, чтобы выполнить намеченное. 
Партийные организации должны дер
жать под постоянным контролем ход 
выполнения планов, ритмичность ра
боты предприятий и строек, правиль
ность использования средств и мате
риальных ресурсов. В этом деле надо 
усилить также роль народных контро
леров.

Лето — самое благоприятное время 
для организации двухсменной и трех
сменной работы на площадках. Строи
тели располагают достаточными воз
можностями, чтобы уверенно спра
виться с намеченными планами и обя
зательствами, хорошо завершить стро 
ительный год, что явится достойным 
подарком XXVI съезду нашей партии

(Га зета  «П р а в да » за 14 июня 1980 г .)-

В С И М В О Л И Ч Е С К О Й  Н Е Ф Т Е Х И М А
Штаб по организации со

циалистического соревнова
ния на Томском нефтехими
ческом комбинате по итогам 
работы за апрель включил 

' з символическую бригаду по 
п v с к v первой" очереди завоза 
полипропилена лучших лю
дей управления строитель
ства, работающих на объек
тах нефтехимкомбината. 
Это бригадир комплексной

бригады СУ-13 треста 
Томскжилстрой Н. С. Боро
дин. Его бригада строит па
нельную школу и детский 
сад рядом с жилыми дома
ми по ул. С. Лазо Коллек
тив работает .замечательно 
не жалеет сил. Но вот для 
детского сада не дает завод 
ЖБИ-2 всего 23 детали 9 
наименований. Без них

нельзя закончить монтаж 
хотя сроки его уже подош
ли.

Включена в символиче
скую пусковую бригаду ру,- 
«водитель отделочнике^ 
Ванда Сергеевна Нехожина 
из домостроительного' ком
бината. Ее бригада вела от 
делку дома № 43, который 
вводится для работников 
нефтехимкомбината.

СтрОЙИКДуСТрИЯ —  ударный фронт iiiiiiiimmnHmmimniiiiimiiiuiiiiiimiiiimDiiiiim

НА ПРОЕКТНОЙ М О Щ Н О С Т И
Бригада арматурщиков 

под руководством Н. Е. Гор
буна — один из самых ста
бильных коллективов на за
воде. Почти каждый из ар
матурщиков работает здесь 
со дня образования ЖБК-100. 
Стабильные кадры, их высо
кая квалификация, заинте
ресованность в общем успе
хе и дают дат возможность

I ш

выполнять задания более 
чем на 120 процентов. А 
выработка здесь составляет 
133 процента. Почти вся 
продукция бригады сдается 
с первого предъявления.

В лучшем коллективе фор
мовщиков, которым руково
дит, Ф. Ю. Моисеенко, рабо
тает звеньевым В. В. Стре- 
медловский. Бригада ком
плексная, и звеньевой может 
•исполнять в ней обязанности

и машиниста мостового кра
на, и формовщика. В этом 
коллективе тоже высокая 
выработка, а объем выпус
каемого железобетона со
ставляет не менее 120 про
центов к плану.

НА СНИМКАХ: бригадир 
арматурщиков Н. Е. Горбун 
(слева); звеньевой-формов
щик В. В, Стремедловский.

' Фото Б. Некрасова.

В о б к о м е  К П С С ,  о б л и с п о л к о м е , о б л с о в п р о фё ‘ и обкоме В Л К С М

п р о д у к т и в н о с т ьВ ы ш е
о л  е ф е р м

О б  о р г а н и з а ц и и  о б л а с т н о г о  

соревнования за своевременное и

с о ц и а л и с т и ч е с к о г о  

качественное проведение

комплекса летних сельскохозяйственных работ в 1980 году

П Я Т И Л Е Т К А  
П Е Р Е Д О В О Й  Б Р И Г А Д Ы

Лидер социалистического соревнования среди буровых 
коллективов объединений -Томскнефть и Белоруенефть— 
бригада мастера Талгата Фаттахова вчера выполнила 
пятилетний план по проходке скважин. За четыре года и 
пять с половиной месяцев буровики прошли 189 тысяч 
метров горных пород. Особенно успешно работают фатта- 
ховцы в этом году. Сейчас общая проходка с начала го
да у бригады — 30 тысяч метров. Таких результатов в 
Стрежевом еще не было.

Поздравляя заслуженный коллектив с замечательной 
трудовой победой, хотелось бы пожелать всем бригадам 
стрежевских буровиков держать равнение на передови
ков.

В. ПАВЛОВ.

З А Г О Т О В К А  
К О Р М О В

Н А Ч А Л А С Ь
А Г Р Е Г А Т Ы  П О  П Р О 

И З В О Д С Т В У  В И Т А 
М И Н Н О Й  Т Р А В Я Н О Й  
М У К И  В Ы Д А Л И  П Е Р 
В Ы Е  Д Е С Я Т К И  Т О Н Н  
П Р О Д У К Ц И И .

Шегарский район. Кол
лектив машинистов из 
колхоза «Рассвет», руково
димый Николаем Петрови
чем Красновым, пррвым в 
районе запустил агрегат 
АВМ-0,65. За одну рабочую 
смену было приготовлено 
более восьми тонн вита
минных гранул. Производ
ство травяной муки в «Рас
свете» ведется в три сме
ны.

Первые тонны продук
ции получены на агрега
тах АВМ-1,5 в колхозе 
.«Гигант» и совхозе «Ш е
гарский», на АВМ-0,4 от- 
кормсовхоза.

Томский район. К сере
дине июня из имеющихся 
в хозяйствах района 15 аг
регатов по производству 
витаминно-травяной муки 
к работе были готовы 
одиннадцать. Раньше всех 
к ' выработке ценного кор
ма приступил коллектив 
машинистов из совхоза 
«Мирный» (бригадир Н. Ф. 
Волков). Затем в эту рабо
ту включились совхо
зы «Новоархангельский», 
«Кандинский», «Родина», 
Томская птицефабрика.

Затянулся ремонт бара
бана для сушки зеленой 
массы в совхозе «Трудо
вик». Разобрали в нем 
кирпичную кладку уже 
давно, но долго не могли 
отыскать специальных
электродов для сварки 
нержавеющей стали. В 
совхозе «Октябрь» причи
ну задержки объясняют 
отсутствием жидкого стек
ла для ремонта футеровки 

комплекса летних сельско- | печи, а, в «Сибиряке» во- 
хозяйственных работ, все
мерно поддерживать и раз
вивать творческую инициа
тиву механизаторов и жи
вотноводов по повышению 
эффективности использова
ния машин и оборудования, 
увеличению производства 
продуктов животноводства, 
снижению материальных и 
трудовых затрат на едини
цу продукции. Необходимо 
определить условия сорев
нования и меры поощрения 
победителей районного со
ревнования.

Редакциям областных и 
районных газет, радиовеща
ния и телевидения поруче
но широко освещать ход об
ластного социалистического 
соревнования земледельцев 
и животноводов, всесторон
не пропагандировать опыт 
передовиков — новаторов 
производства.

Труженики сельского хозяйства области, выполняя ре
шения июльского (1978 г.) и ноябрьского (1979 г.) Плену
мов 'ЦК КПСС, под руководством партийных организа
ций обеспечили организованное завершение зимовки ско
та, рост производства и продажи государству продуктов 
животноводства, в , оптимальные сроки с хорошим каче
ством завершили весенний сев.

Готовясь достойно встретить XXVI съезд КПСС, тру
женики села включились у борьбу за получение в теку
щем году самого высокого урожая за годы десятой пяти
летки, за увеличение производства продукции земледе
лия и животноводства, обеспечение более полного удов
летворения потребностей населения в продуктах питания 
за счет производства их на месте. Выполнение этих 
обязательств будет во многом зависеть от того, как по
работают летом колхозы и совхозы.

Придавая особое значение организованному проведению 
летнего комплекса сельскохозяйственных работ в обес
печении выполнения планов и социалистических обяза
тельств 1980 года и создании необходимых условий для 
успешного проведения предстоящей зимовки скота, бюро 
обкома КПСС, облисполком, президиум облсовпрофа и 
бюро обкома ВЛКСМ считают необходимым развернуть 
социалистическое соревнование животноводческих ферм, 
кормозаготовительных комплексов, совхозов, колхозов и 
районов за увеличение продуктивности скота, производст
ва продуктов животноводства, своевременное и качест
венное проведение ухода за посевами, заготовки кормов 
и уборки урожая, безусловное выполнение планов и со
циалистических обязательств по продаже государству 
сельскохозяйственной продукции, повышение ее качест
ва.

Победителями в областном щим периодом прошлого до
социалистическом соревно- да. заготовят более 6 тонн 
вании, отмечается в приня- сена и сенажа в расчете на 
том постановлении, решено 'корову, в целом грубых и 
считать районы, совхозы, 
колхозы, кормозаготовитель
ные комплексы, коллективы 
АВМ. животноводческие
фермы, которые организо
ванно проведут комплекс 
летних сельскохозяйствен
ных работ, добьются высо
ких показателей в выполне
нии планов и социалистиче
ских обязательств по произ
водству и продаже государ
ству продуктов животновод
ства, обеспечат прирост про
изводства и закупок этой 
продукции и повышение 
продуктивности скота по 
сравнению с соответствую-

сочных кормов на условную 
голову не менее 19 центне
ров кормовых единиц, или 
на 10— 15 процентов выше, 
чем в среднем за 4 года де
сятой пятилетки, и не менее 
600 тонн травяной муки 
(I—III классов) на условный 
агрегат.

Районы, колхозы, совхозы, 
кормозаготовительные ком
плексы, коллективы АВМ. 
не обеспечившие производст
во классных кормов, даже 
при условии выполнения 
объемных показателей не 
могут быть признаны побе
дителями соревнования.

Для победителей социали
стического соревнования ус
тановлено: среди районов по 
одному классному месту и 
среди совхозов и колхозов— 
по 3 классных места по юж
ной и северной зонам, среди 
кормозаготовительных ком
плексов и коллективов по 
производству травяной муки 
—по 10 классных мест, сре-. 
ди молочных ферм — по 5 
классных мест по южной и 
северной зойам и среди сви
новодческих и откормочных 
ферм — по 3 классных ме
ста.

Итоги социалистического 
соревнования районов, сов
хозов, колхозов, животно
водческих ферм решено 
подводить ежемесячно, кор
мозаготовительных комплек
сов и коллективов АВМ — 
два раза в месяц и сообщать 
о них. в газете «Красное зна
мя». Окончательные итоги 
будут подведены к Всесоюз
ному дню работников сель
ского хозяйства — 12 октяб
ря 1980 года.

По окончательным итогам 
областного социалистическо
го соревнования победители 
награждаются:

районы — почетными гра
мотами обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ;

совхозы и колхозы — дип
ломами обкома КПСС, обл
исполкома, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ и денежны
ми премиями по 1.000, 700 
(две) и 500 рублей (две);

кормозаготовительные ком
плексы — дипломами обко
ма КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ, денежными пре
миями по 750 (две), 600 (че
тыре) и 500 рублей (четыре);

коллективы по производ
ству витаминной травяной 
муки — дипломами обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ 
и денежными премиями по 
500 рублей;

молочные фермы — по
четными грамотами обкома 
КПСС, облисполкома. обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ

и денежными премиями по 
500 (две), 300 (четыре) и 200 
рублей (четыре);

свиноводческие и откор
мочные — почетными гра
мотами обкома КПСС, обл
исполкома, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ и денежны
ми премиями по 500 (для 
свиноводческих) и 300 руб
лей (для откормочных).

Приняты предложения
облпотребсоюза и облсовпро
фа о продаже передовикам— 
победителям социалистиче
ского соревнования по окон
чательным итогам легковых 
автомобилей, мотоциклов с 
колясками, других товаров 
повышенного спроса, о вы
делении путевок в дома от
дыха и туристические поезд
ки.

Райкомы и горкомы 
КПСС, райгорисполкомы, 
партийные, профсоюзные и 
комсомольские организации, 
хозяйственные руководите
ли совхозов и колхозов 
обязаны широко развернуть 
организаторскую и массово- 
политическую работу среди 
тружеников села, обеспечить 
их активное участие в со
циалистическом соревнова
нии за организованное и вы
сококачественное проведение

<

П о б е д и т е л и  к о н к у р с а
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на

родных депутатов рассмотрели итоги конкурса молочных 
ферм за достижение высоких надоев, повышение каче
ства молока, сохранности животных.

Победителями конкурса за 
апрель-май признаны;

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ 
Асиновский район (секре

тарь горкома КПСС А. Д. 
Колтыков, председатель гор
исполкома В. А. Никитенко 
начальник управления сель
ского хозяйства Л. П. Сол
нышко председатель райко
ма профсоюза работников 
сельского хозяйства В. Г 
Агеев, секретарь горкома- 
ВЛКСМ Л. Н. Киприянов).

Кудринская ферма совхо
за «Родина» Томского рай

она (заведующий И. Б. Коз 
тун).

Баткатская ферма № 2
колхоза имени 50-летия Ве
ликого Октября Шегарского 
оайона (заведующая М. П 
Шутова).

Ягоднинская ферма сов
<оза имени Кирова А с,шов 
■экого района (заведуюшь 
Д А. Перунова).

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
Каргасокский район (се

кретарь райкома КПСС Г. Н. 
Шестаков, председатель

райисполкома А А. Щедрин, 
начальник управления сель
ского хозяйства Г. И. Попов 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства А. И. Журавлев 
секретарь райкома ВЛКСМ 
Е. Н. Вагин).

Соколовская ферма совхо
за «Молчановский» Молча- 
новского района (заведую
щий А. И. Сержантов).

Чаинская ферма совхоза 
'Чаинский» Чаинекого рай- 
■ча (заведующая В. М. Фе- 
оооза).
Клюквин кая ферма сов

хоза «Клюквенный». Верхне- 
кетского района (заведую
щая Г. М. Трифонова).

Районы-победители на
граждены дипломами .обко
ма КПСС и облисполкома,

коллективы ферм — соглас
но занятому месту разных 
степеней дипломами обкома 
КПСС и облисполкома, а 
также денежными премия
ми по 500, 400 и 300 рублей.

Отмечена хорошая работа 
молочных ферм: Наумов-
ской совхоза «Сибиряк» 
Томского (заведующий М. К. 
Гршцук), Победовской сов
хоза имени Ленина Асинов- 
ского (заведующая Н. Я. 
Зыкова), Нашинской совхоза 
«Павловский» Каргасокского' 
(заведующая Г. С. Тимофе- 
енко), Воронихинской сов
хоза «Парбигский» Бакчар- 
ского (заведующая Л. И. 
Шадрина), Инкинской сов
хоза «Инкинский» Колпа- 
шевского (заведующий Б, М. 
Пушкарев) районов.

время не запущена под
станция для питания аг- 

. регата АВМ энергией.
Зырянский район. Не 

первый год трудится в от- 
кормсовхозе «Зырянский» 
на производстве витамин
но-травяной муки опыт
ный механизатор А. Т. Ре
бров. Вот и нынче он воз
главил бригаду машини
стов, обслуживающих аг
регат АВМ-0,65. Вместе с 
Ребровым сейчас работает 
его сын Анатолий, Бригада 
А. Т. Реброва первой в 
районе приступила к вы
работке травяной муки, и в 
первый же день десять 
тонн серо-зеленых гранул 
поступили в склад на хра
нение.

В едином слаж'енном 
ритме действует производ
ственный конвейер. Косо
вицу озимой ржи ведут 
механизаторы Анатолий Мо- 
сквичеков и Сергей Захаров. 
Без задержек подвозят зеле
ную массу к агрегату АВМ 
водители автомобилей Вале-, 
рии Бруев и Игорь Чиков. 
Отлично трудится и опыт
ный грануляторщик И. Я. 
Деев.

Кожевниковский район.
В совхозе «Малиновский» 
в работу запущены два 
агрегата АВМ-0,65. Произ
водство ведется в три сме
ны, которые возглавляют 
механизаторы Шкарин и 
братья Макаренко. Для от
дыха машинистов рядом с 
агрегатом АВМ оборудован 
центр общественно-полити
ческой работы. В нем мож
но познакомиться с резуль
татами производства за 
смену, почитать свежую 
газету.

Всего за летний период 
механизаторы совхоза
«Малиновский» обязались 
выработать не менее 1.000 
тонн витаминно-травяной 
муки. Судя по началу, это 
ооязательство им по плечу.

<
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ г г  ими т е  года

За ленинский 
стиль в работе

В и д е т ь
п е р с п е к т и в у

но, нерешенных проблем 
здесь больше всего. Райком 
партии справедливо крити
ковался на бюро обкома 
КПСС за недостаток внима
ния к организации быта бу
ровиков. Делая выводы из 
критики, мы разработали и 
осуществляем целый ряд 
мероприятий. В частности, в 
каждой экспедиции созданы 
образцово - показательные 
комплексы. Наиболее удачно 
получилось на шестой Ур- 
манской. Минимум всего не
обходимого создается уси
лиями руководителей и пар
тийных организаций экспе-

Даже беглый взтляд на 
карту области может дать 
представление о территори
альной разбросанности Кар- 
гасокского района. Девять
сот километров с запада на 
восток. Шестьдесят тысяч 
квадратных километров зна
менитых Васюганских болот. 
А  край этот богат природны
ми ресурсами; необъятны 
его пойменные луга.

Непросто их взять. Един
ственный, экономически оп
равданный способ овладеть 
этим богатством — вахто
вый метод, получивший раз
витий, в нашей области. Без 
него сегодня невозможно 
представить работу пред
приятий, жизнь и бЫт на
ших тружеников. Естествен
но, что районная партийная 
организация уделяет боль
шое внимание этому методу, 
расстановке сил коммуни
стов, усилению их влияния 
на организацию дел.

Пиело вахт в лесной, неф
тяной промышленности и 
геологии сейчас достигло 35, 
на которых работает немно
гим менее одной трети лю
дей, занятых в этих отрас
лях. Только за последние 
пять лет коллектив Карга- 
сокского лесопромышленного 
комбината силами вахтови
ков заготовил около 1,5 мил
лиона кубометров древеси
ны. Теперь вахты дают бо
лее 40 процентов объемов 
заготовки леса. На них ра
ботает более 40 коммунистов 
и около 50 комсомольцев. 
Создано пять партийных 
групп и одна партийно-ком
сомольская. Их роль труд
но переоценить. Но сразу 
надо сказать, что в числе 
важнейших задач райкома 
КПСС, парткома ЛПК — по
высить боевитость этих 
групп. Здесь важны и под
готовка лучших к вступле
нию в партию, и направле
ние большего числа комму
нистов и комсомольцев на 
вахты. Мы еще не всегда 
оперативны в оценке пер
спектив. Так, не сразу была 
создана партийно-комсо
мольская группа на вахте 
Бульвар. Прошедшей зимой 
на Пионерно-Оленьем труди
лось свыше ста работников 
ЙПК, в том числе и комму
нисты. Но временная пар
тийная группа не была соз
дана.

При активности коммуни
стов удается более грамотно 
решать проблемы развития 
вахт, лучшей организации 
труДа, внедрения передовых 
методов работы. Коммуни
сты обсуждают вопросы вы
полнения планов и социали
стических обязательств, ук
репления трудовой дисцип
лины. Немало дает партий
ным работникам анализ 
дневников партгрупоргов, в 
которых фиксируется вся 
жизнь коммунистов вахты. 
Они возглавили борьбу за 
новое. Теперь все коллекти
вы работают укрупненными 
бригадами на хозяйственном 
расчете. Эффект немалый: 
производительность труда на

вахтах в полтора раза вы
ше, чем на других лесоза
готовительных участках.

Советуясь с коммуниста
ми, специалистами и руко
водителями, анализируя ор
ганизацию производства, мы 
пришли к выводу о необхо
димости безотлагательного 
решения целого ряда проб
лем. Так, сейчас заезд на 
вахту продолжается 22—23 
рабочих дня, потом 6—7 
дней отдыха. Люди устают, 
в последние дни снижается 
производительность труда. 
Лучше сократить пребыва

н и е  на вахте до И —12 дней. 
Но не просто это сделать. 
Хотя бы потому, что нужно 
увеличить количество людей 
для вахт. А  за счёт чего? 
Видимо, сократив число за
нятых на вспомогательных 
работах — это почти поло
вина людей. Или другое: как 
обеспечить перевозку вахто
виков? Один выделенный 
вертолет «Ми-8» не справ
ляется, да и Дорога его экс
плуатация. Легче и дешевле 
использовать самолеты
«Ан-2», их достаточно в Кар- 
гасокском порту. Но нужны 
взлетно-посадочные полосы, 
хотя бы в Подельге и Ван- 
жиль-Кынаке. Решение этих 
проблем требует изучения, 
а главное—принятия мер не 
только лесопромышленным 
комбинатом, но и объедине
нием Томлеспром. Руково
дители его должны пони
мать, что наши предложения 
исходят из интересов про
изводства, в том числе и из 
того, что эксплуатация само
летов удешевит кубометр 
заготавливаемого леса. Вале
но, что эти меры направле
ны к созданию наиболее 
благоприятных условий жиз
ни и работы вахтовиков. Все 
это в конечном счете обер
нется повышением произво
дительности труда.

Взять для примера вахто
вый поселок Косец. Здесь 
есть все необходимые быто
вые условия. Массово-поли
тическая работа хорошо 
спланирована. Не удиви
тельно, что коллектив вах
ты добивается хороших ре
зультатов в труде.

В этом году в соответствии 
с постановлением бюро об
кома КПСС « О дальнейшем 
совершенствовании вахтово
го метода организации про
изводства при освоении при- 
родных ресурсов’ Томской 
области» бюро райкома пар
тии утвердило " совместный 
план отдела пропаганды и 
агитации райкома, парткома 
ЛПК и идеологических ор
ганизаций на летний пери
од.

В районе расположены 
три крупные экспедиции 
объединения Томскнефтегаз- 
геология. Они выполняют 
три четверти поисковых и 
разведочных работ вахтовы
ми коллективами. Опыт на
коплен многолетний. О нем, 
в частности, недавно расска
зывал в газете начальник 
Западной нефтеразведочной 
экспедиции Г. Жуков. Одна
ко, как это и не удивитель-

диций.
Новым методом обслужи

вается и насосно-перекачи- 
вающая станция Раскино 
нефтепровода Александров
ское — Томск — Анжеро- 
Судженск. Здесь действуют 
первичные партийная и ком
сомольская организации. К 
концу этого года должна 
вступить в строй такая же. 
станция в Завьялове. Стро
ится газокомпрессорная
станция в Вертикосе. Но 
партийные организации на
шего района беспокоит, кто 
и как будет обслуживать 
эти станции. Дело в том, что 
на них не строятся объекты 
социально-культурного на

значения. Не проявляет ин
тереса к этому Министерст
во нефтяной и газовой поо- 
мышленности СССР. Нет 
хороших и бытовых условий 
для семей тех, кто обслужи-, 
Вает эти станции. Они жи
вут в Каргаске, как в базо
вом поселке. Живут трудно. 
К примеру, за восемь лет 
управление магистральных 
нефтепроводов Центральной 
Сибири построило в рай
центре лишь один деревян
ный двенадцатиквартирный 
дом да детский сад на 140 
мест. А ведь эксплуатацион
ников вместе с семьями —- 
около .400 человек.

Плохие вагон-домики по
ставляет Министерство гео
логии СССР. Они развали
ваются при повторной пе
реброске. Приходится стро
ить на месте, но министер
ство не выделяет средств. 
Нужен Картаску аэропорт 
с бетонной дорожкой, не го
воря уже о современных 
жилых домах и объектах 
соцкультбыта. Но- решение 
этих вопросов все отклады
вается. Нс найдены пока 
даже средства для проекти
рования реконструкции
аэропорта, а УМНЦС и 
Томсктрансгаз не могут за
щитить в Миннефтегаз- 
строе подряды на жилье. 
Мизерные средства вы
деляет объединение Том
леспром на капиталь
ное строительство Кар- 
гасокскому лесопромыш
ленному комбинату, хотя 
тысячи квадратных метров 
жилья — в аварийном со
стоянии. Менять надо ус
тоявшиеся представления 
■руководителям областных 
управлений- ; . культуры и 
отдела зДраНббхранёнйя. В 
их силах, например, пере
смотреть количество работ
ников, связанных непо
средственно с обслужива
нием вахт.

Решить эти вопросы (а 
они вытекают из важней
ших партийных решений 
по развитию Западно-Си
бирского нефтегазового
комплекса) — значит мно
гое сделать для того, чтобы 
вахтовый метод давал все 
нарастающий экономиче
ский эффект.

Г. ШЕСТАКОВ,
первый секретарь Кар- 

гасокского райкома
кпсс.

С Е М И Н А Р
Двухдневный семинар се

кретарей первичных пар
тийных организаций и их 
заместителей провел парт
ком территориального уп
равления строительства. Со
стоялся обмен опытом орга
низационной, идеологиче
ской и массово-политической 
работы. Значительное вни
мание было уделено вопро-

А К Т И В А
сам дальнейшего совершен
ствования практики отбора 
в партию и воспитания ком
мунистов, подготовки и про
ведения партийных собра
ний, организации контроля 
хозяйственной деятельности 
администрации. С докладами 
выступили Л. С. Дашевский 
— заведующий организаци
онным отделом Томского 
горкома КПСС, И. В. Геди-

мин — заведующий секто
ром обкома КПСС, А. И. Ис- 
правникова — председатель 
партийной комиссии Совет
ского райкома КПСС. Се
кретарь Советского райкома 
КПСС В. И. Авсюк расска
зал о задачах партийных 
организаций по дальнейше
му совершенствованию идео
логической. по л итико-воспи
тательной работы в трудо
вых коллективах и по месту! 
жительства.

А. АНДРЕЕВ.

З ТОТ жилой район бу
дет одним из лучших 
в Томске. Линия высо

ких домов, школа, два дет
ских сада — все это строит
ся одновременно, все будет 
введено в нынешнем году. 
Самая ближайшая перспек
тива предусматривает так
же создание трехэтажного 
комплекса общественно-тор
гового центра (здесь все бы
товые услуги, которые толь
ко бывают), Дома культуры 
на 1.200 мест (он строится 
по индивидуальному проек
ту), поликлиника на 850 по
сещений плюс стационар... И 
дома —• тысячи, десятки ты
сяч квадратных метров 
жилья, которое строится или 
будет строиться по титулу 
ТНХК. .

В этом году Томское тер
риториальное управление 
строительства должно осво
ить на сооружении объектов 
для Нефтехима 5.200 тысяч 
рублей. Программа полуго
дия будет выполнена, если в 
июне строители «поднимут» 
640 тысяч — задача вполне 
реальная, учитывая резуль
таты работ в предыдущих 
месяцах.

— В мае, например, на на
ших объектах освоено 574 
тысячи рублей, — говорит 
заместитель директора ком
бината В. А. Андреев. — Это 
пока рекорд.

Но валовый показатель, 
каковым является объем 
общего освоения ассигнова
ний, далеко не всегда отра
жает истинное положение 
дел. А оно таково, что обя
зательства, данные руково
дителями ТТУС по вводу 
жилья для комбината, пока 
не выполняются. Было обе
щано в течение полугодия 
сдать дом со строительным 
номером 43, общежитие со 
столовой, довести до высо
кой степени готовности дом 
№ 45. Пока не введено ни 
одного квадратного метра.

С сорок третьим домом 
все более или менее благо
получно: рабочая комиссия 
здесь уже побывала, отме
ченные ею недоделки устра
няются, на неделе должна 
быть государственная ко
миссия. Надо отметить, что

этот 180-квартирный дом за
служивает вообще высокой 
оценки: добротно «отделан, 
привлекает внимание даже 
чисто внешне. Это, повто
ряю, — вообще. 6  частно
стях — чуть позже.

Следующее по счету и по 
степени строительной готов
ности — общежитие для 
малосемейных, вернее, вто

ластньгм конкурс не стая.
Люди, присланные Межкол- 
хоэстроем, продемонстриро
вали здесь редкую произво
дительность — шесть квад
ратных метров отделки на 
человека в день, ниже 
норм... То есть и конкурс, 
по сути дела, не получился. 
Причины ясны: у всех горят 
квартальные планы, всем 
нужно отчитываться за по

квартмрех идет отсюда в 
редакцию каждый год). Ра
зом подключить к имею
щимся источникам тепло
снабжения несколько десят
ков тысяч квадратных мет
ров жилья — значит ли
шиться и того минимума 
тепла, что есть. Решение 
проблемы может быть толь
ко одно: срочно заменить 
трубы тепловой магистрали,

(Красное знам я» на объектах жилищного строительства

рой его блок; первый уже 
заселен. Его строит трест 
Томскжилстрой, и делает 
это неплохо. Только... сдача 
корпуса вместо июня по 
обязательствам откладывает
ся, кажется, до Дня строи
теля. Сначала не было здесь 
должной концентрации сил; 
когда сконцентрировались, 
начались разные отвлекаю
щие моменты: то одну, то 

• другую бригаду приходилось 
снимать с объекта, перебра
сывать на другие вводные. 
Время меж тем идет. Сильно 
задерживает сдачу дома 
входящая в его комплекс 
столовая: здесь только на 
установку технологического 
оборудования понадобится 
не меньше месяца, а до то
го предстоит выполнить не
малый объем работ.

Хуже всего положение .на 
доме № 45. Он, как ни кру
ти, «уходит» за полугодие. 
Реальный срок сдачи — ко
нец Третьего квартала. Ус
корения не получилось из-за 
нехватки отделочников. В 
последнем отчаянно'м брос
ке территориальное управ
ление организовало на этом 
'объекте мероприятие с
громким названием —
областной конкурс . от« 
делочнйков, но посколь
ку Томлесстрой и Томск- 
сельстрой своих участни
ков не выставили, то об-

лугодие. Так для чего ж 
снимать людей со своих 
объектов ради чьей-то штур
мовщины?

Словом, положение на 
объектах жилищного строи
тельства для ТНХК сред
нее. Планы выполняются, 
обязательства — нет. Однако 
особых причин для трево
ги у заказчика нет.

— Какие бы ни были ко
нечные сроки, — говорит 
В. А. Андреев, — они вид
ны. В этом году ТТУС рабо
тает намного лучше, чем во 
все предыдущие годы. И 
сегодня у нас есть уверен
ность в том, что до конца 
года строители не только, 
обеспечат выполнение своих 
обязательств, но и покроют 
прошлые долги. Задел для 
этого очень хороший.

Все верно. * Самый при
страстней взгляд на строя
щийся микрорайон не по
зволит усомниться в таком 
оптимистическом выводе. На 
подходе к трем названным 
объектам — еще несколько 
домов: один -— на уровне
четвертого этажа, второй 
закладывается. Дома растут. 
Но...

И вот тут начинаются 
обещанные частности.

Район не обеспечен теп
лом. Вернее, обеспечен. но 
не в полную потребность. 
(Почта о зимних холодах в

сделать ее пропускную спо
собность значительно более 
высокой. Так и запланиро
вано, и проект давно готов.

Планы — планами, но вот 
уже минула немалая часть 
благоустроительного сезона, 
а на теплотрассе так ничего 
и не делается. Более того: 
магистраль как бы выпала 
из поля зрения строителей. 
По крайней мере, на пла
нерках по жилищному 
строительству о ней даже 
разговора не заходит. Есть, 
правда, надежда, что до 
конца сезона строители сде
лают все, что надо: в этом 
же районе у них имеется 
«своя рубашка», та, что 
ближе к телу,-—собственные 
жилые дома ТТУС. Но за
держка с началом работ — 
симптом настораживающий. 
Зимой тепло не наладишь.

Еще больной вопрос — 
детский сад. Тот, что соору
жает СУ-13 Томскжилстроя. 
Сегодня на объекте — мерт
вая тишина: дело, говорят, 
застопорилось из-за отсут
ствия пяти угловых пане
лей. Но ведь можно вести 
уже и сантехмонтажные, и 
—в значительном объеме!
— отделочные работы.
Можно, но...

Эти многие «но» сильно 
подрывают позиции дирек
ции Нефтехима по мнотим 
направлениям, и прежде

всего по кадровой пре^яеме. 
Будь сегодня жилье — еди
ным махом был бы уком
плектован весь штат произ
водства полипропилена; по
ка же налицо дефицит рабо
чих мест. Квалифицирован
ные специалисты из других 
городов не опешат переои- 
раться в Томск, не имея 
твердой гарантии очень бы
строго получения квартир.

Остро встал вопрос с ком
плексом социально-бытового 
и культурного обеспечения. 
Из года в гоя в титулах 
строительства появляются 
одни и. те же объекты этого 
комплекса, из года в год от
пущенные на них средства 
не осваиваются. Эта тенден
ция чревата для Томска по
терей вполне реальных 
предприятий торговли, ком
мунального и бытового об
служивания: на следующий 
год, например, Минхим- 
пром выделил по линии жи
лищного и соцкультбытового 
строительства лишь семь с 
половиной миллионов руб
лей вместо затребованных 
восемнадцати. Аргументация 
была просто неотразима:

— Куда вам столько? Все 
равно не осилите. У вас же 
подрядчик слабый...

Бесспорно, в конце концов 
Томский нефтехимический 
будет обеспечен всем необ
ходимым. На это нацелены 
немалые усилия областной 
и городской партийных ор
ганизаций, много работают 
в этом направлении и хо
зяйственники. Но этого еще 
недостаточно. Важно, чтобы 
на всех уровнях строитель- 
ного большого механизма 
выросло и окрепло убежде
ние в том, что создание жи
лищного комплекса для 
ТНХК — не очередная кам
пания, не сиюминутный 
штурм, а большая и плано
мерная работа, рассчитан
ная на многие годы. Работа, 
которая в темпах своих 
должна предварять сооруже
ние новых производствен
ных очередей. Работа, на
правленная на то, чтобы 
город рос ж развивался со
ответственно развитию За
падно-Сибирского нефтега
зового комплекса.

В. ЛОЙИА.
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Отлично трудятся на хими- 
ко-фармацевтичесном заводе 
многие передовики производ
ства. Ударник коммунистиче
ского труда аппаратчица Ва

лентина Ефимовна Притчина 
(снимок вверху) завоевала 
звание лучшей по профессии. 
Машинист-таблетировщик Ан- 
тонида Александровна Бур-

дакина выполнила личную
пятилетку за четыре года, 
она награждена Почетной Ле
нинской грамотой.

Фото' Б. Некрасова.

П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

«У С Л О В Н О - О Р О Ш А Е М О Е »  
П А С Т Б И Щ Е »

Критическая статья под 
названием «Условно-орошае
мое» пастбище», Опублико
ванная в «Красном знамени» 
за 24 мая, обсуждена на за
седании исполкома Шегар- 
ского районного Совета на
родных депутатов. На засе
дание были приглашены 
главный агроном райсель- 
хозуправления В. Н. Засо- 
рин, начальник ПМК-5 объ
единения Союзтомскмелио- 
рация А. И. Минаев, дирек
тор совхоза «Россия» В. Н. 
Баннов. Факты, изложенные 
в статье, признаны спра
ведливыми.

Исполнительный комитет 
райсовета указал начальни
ку районного производст
венного управления сельско
го хозяйства Г. 3. Притупо- 
ву на серьезные недостатки 
в организации мелиоратив
ных работ, в использовании 
орошаемых и осушенных 
земель в хозяйствах района, 
потребовал от него приня
тия мер, необходимых для 
запуска оросительной систе
мы в совхозе «Россия» в 
июне этого года.

Учитывая заверения ди
ректора совхоза «Россия» 
В. Н. Баннова в том, что ос

новная часть оросительной
системы будет запущена в 
работу до 15 июня, испол
ком ограничился строгим 
предупреждением в его ад
рес.

Обращено внимание руко
водителей хозяйств на необ
ходимость улучшения ис
пользования мелиорирован- 
ных земель. Для этого на
мечен ряд мероприятий, 
включающих создание по
стоянных звеньев по экс
плуатации мелиопированных 
земель, подсев многолетних 
трав, везение раздельного 
учета затрат и выхода про
дукции, проведение поливов 
согласно графикам и с уче
том выпадания атмосфер
ных осадков.

Исполнительный комитет 
потребовал от руководите
лей хозяйств и от управле
ния сельского хозяйства 
усилить контроль за строи
тельством мелиоративных 
систем и не допускать при
нятия объектов в эксплуа
тацию с недоделками и 
браком.

Г. КАЗАКОВ,
председатель Шегарского 

райисполкома.

М Е Р Ы  Н Е  П Р И Н Я Т Ы

Внимание: 
интересный опыт Т У Л Ь С К И М  В Й Р И Й И Т

Лучшим в отрасли приз
нан тульский вариант про
мышленной технологии по
лучения молока. Он разра
ботан в колхозе имени Ле
нина Новомосковского рай
она и рекомендован научно^ 
техническим советом Мини
стерства сельского хозяйст
ва СССР к распространению.

Без малого десять лет 
назад новая колхозная фер
ма выдала первую продук
цию. И с тех пор произво
дит все больше, все более 
дешевое и только первосорт
ное молоко. Показательны 
цифры, которые на ВДНХ 
СССР приведены в экспозтг- 
ции, посвященной тульскому 
колхозу: в 1969 году хозяй
ство получило в среднем от' 
коровы около 1.680 кило
граммов молока, в 1979-м 
— 4.765 килограммов, а
сейчас выходит на- запла
нированный рубеж пяти
летки — 5 000 килограммов.

Чтобы решить успешно -и 
в чоатчайший срок постав- 
леннтю партией задачу 
резкого повышения эф
фективности сельскохо
зяйственного производ
ства. потребовался прин
ципиально новый под

ход к делу. Хозяйство и 
раньше специализировалось 
на производстве , молока, но 
было едва ли не самым от
сталым в области. Анализи
руя причины недостатков, 
руководители колхоза приш
ли к выводу, что все проб
лемы, связанные с наращи
ванием производства моло
ка, можно решать лишь в 
комплексе. Так возникла- 
мысль о строительстве новой 
фермы.

Но прежде чем был разра
ботан проект, в создании ко
торого участвовали и ра
ботники хозяйства, старые 
фермы превратились в поли
гон, на котором испытыва
лись на надежность и целе
сообразность — примени
тельно к данным конкрет
ным условиям — отдельные 
звенья нового комплекса. 
Долго и тщательно отраба
тывался- каждый технологи
ческий элемент.

Незыблемым считалось 
прежде мнение, что корова 
лучше отдает молоко своей 
хозяйке под ее ласковые 
уговоры. Здесь же каждая 
из 800 обитательниц фермы 
должна была стать «винти

ком» безукоризненно отла
женного промышленного 
конвейера. Но винтик-то 
этот живой! А потому по
требовалось именно к нему 
подбирать механизмы и це
лые системы машин и обо
рудования.

Опыт создания фермы по
лезен тем, что в тульском 
хозяйстве методом проекти
рования служил точный рас
чет, сопоставление возмож
ного с желаемым. На цифре 
«800» остановились не слу
чайно. Будет коров больше 
— не хватит кормов, ока
жись их меньше — хозяйст
во окажется в накладе за 
большие материальные и 
технические вложения. Та
кой расчет закончился выбо
ром оптимального варианта 
фермы — оптимального как 
по структуре, так и по со
держанию.

Здесь все подкупает про
стотой решения сложных 
проблем. Высокую степень 
механизации в тульском хо
зяйстве обеспечили методом 
«от противного» — не оби
лием, а минимумом, но эф
фективных и надежных ма
шин. Техническую 'возмож
ность этого предопределило

беспривязное боксовое со
держание скота. Вот как 
разделались, к примеру, с 
одним из самых трудоемких 
процессов в животноводстве 
— кормлением. Идею под
смотрели у своих ближай
ших соседей... — шахтеров 
Подмосковного бассейна.
Ленточный угольный транс
портер РТУ-30 оказался бук
вально находкой. Его-то и 
переиначили для фермы. 
Транспортер стал и средст
вом подачи корма, и кор
мушкой, которая к тому же 
еще и автоматически очи
щается.

Удачное сочетание глубо
ких траншей под фермой и 
решетчатых полов в боксах 
позволило покончить с дру
гой, пожалуй, самой трудной 
заботой животноводов — 
уборкой помещений и уда
лением навоза: его здесь 
без перевалок — один раз в 
год! — транспортируют из 
хранилища прямо в поле.

•И вентиляцию свою пред-, 
дожили. Она здесь естест 
венная — в полной мере ее 
обеспечивает щель под конь
ком крыши, сконструирован
ная по принципу жалюзи.

Во всем — та надежная

простота, которая создает 
максимум удобств и дает 
наибольший экономический 
эффект. Именно она позво
лила совместить этологию с 
механизацией, экологию — 
сЛкономикой. Не пропал да
ром ни один день «репети
ций» на старых фермах. 
Уже тогда благодаря обнов
лению стада, совершенство
ванию технологии его со
держания надои поползли 
вверх.

Параллельно с разработкой 
проекта фермы создавалась, 
необходимая кормовая база 
—«у коровы молоко на язы
ке»! Гектар давал здесь 
раньше десять центнеров 
кормовых единиц. Чтобы 
создать щедрые угодья по 
соседству с разработками 
бурых углей, казалось бы. 
надо быть виртуозом. А 
здесь просто неукоснительно 
соблюдали прописные пра
вила агротехники — накоп
ление органических удобре
ний, грамотное, с учетом 
почвенного плодородия вне
сение минеральных. Ферма 
и поле стали единым Хозяй
ственным конвейером,
звеньями одной цепи. Боль 
ше давала ферма органиче
ских удобрений — щедрее 
родила земля. Урожайность 
зерновых возросла в четы
ре раза — с десяти до соро
ка и более центнеров с гек
тара. А гектар зеленых уго

дий ч а̂ет теперь 6.400 кормо
вых единиц, что эквивалент
но 64 центнерам овса. В рас
чете на сто гектаров пашни 
колхоз получил в прошлом 
году 1.247 центнеров молока.

Научный подход в земле
делии и животноводстве оп
ределил высокую эффектив
ность хозяйствования. На 
производство центнера моло
ка на ферме затрачивают 
полтора человеко-часа (а 
было десять), ежегодная 
прибыль от молока состав
ляет свыше полумиллиона 
рублей (а было в десять раз 
меньше).

Достигнутое — не предел. 
Дальнейший поиск резервов 
производства здесь видят в 
уменьшении затрат труда с 
сегодняшних полутора до 
одного человеко-часа, в со
кращении расходов кормов 
за счет повышения их каче
ства.

По труду ■— и честь. Хо
зяйство в шестой раз подряд 
награждено переходящим 
Красным знаменем ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ЦК ВЛКСМ и 
ВЦСПС. По тульскому вари
анту создаются фермы во 
многих хозяйствах страны. 
Более 200 животноводческих 
предприятий уже вступило в 
строй.

Н. ГЛУШКОВА, 
корр. ТАСС.

Москва.

Еще 15 апреля текущего 
года в нашей газете под за
головком «Акты и факты» 
была опубликована коррес
понденция по материалам, 
рейда печати и облсовпрофа, 
проверявших состояние бы
товых помещений на элек--. 
троламповом заводе.

Тесные, неприспособлен
ные, грязные бытовые ком
наты, душевые, туалеты. 
Все это красноречиво свиде
тельствовало о том, что на 
этом предприятии созданием 
нормальных условий для 
труда занимаются плохо.

Техническая инспекция 
облсовпрофа дала предписа
ние о немедленном наведе
нии порядка в бытовых по
мещениях.

Прошло два месяца. В ад
рес редакции до сих пор не

« З О Л О Т Ы Е »

Под таким заголовком в 
«Красном знамени»* за 21 
мая было опубликовано 
письмо председателя Перво
майского райохотобщестаа 
Н. Баева. Вот что ответил 
нам по поводу приводивше
гося в нем факта, обсчета 
клиента председатель обл- 
сельхозтехники В. Г. Кула
гин.

Материал под названием 
«Золотые» сиденья» обсуж-

постутшло никаких сведений 
о том, что изменилось на 
заводе после выступления
газеты.

Проверка, проведенная 
технической инспекцией 
облсовпрофа, показала, что 
все осталось почти на преж
нем уровне, газетную же 
публикацию* просто-напросто 
замолчали, не заметили. По 
материалам проверки . ди
ректор завода А. И. Сали- 
ков оштрафован на 50 руб
лей.

Хотелось бы, чтобы Ки
ровский райком КПСС оце
нил по достоинству факты 
пренебрежения к критиче
ским выступлениям печати 
со стороны парткома и ад
министрации этого пред
приятия.

С. ПОЗДНЯКОВА.

С И Д Е Н Ь Я »

ден в коллективе Первомай
ской райсельхозтехники. 
Нарушения, о которых го
ворилось в письме Н. Баева, 
действительно имели место. 
При начислении суммы оп
латы за отремонтированные 
сиденья для автомобиля до
пущен обсчет в размере 18 
рублей 89 копеек. Указан
ная сумма возвращена Пер
вомайскому райохотобщеет- 
ву.
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ОХРЯНЯТЬ ЗДОРОВЬЕ ИЯРОДЯ
В канун Дня медицинско

го работника в г. Томске 
состоялось собрание партий
но-хозяйственного актива и 
медицинских работников об
ласти, обсудившее вопрос 
«О  задачах по выполнению 
постановлений ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР по 
вопросам дальнейшего раз
вития народного здравоохра
нения и медицинской науки 
в районах Сибири и Даль
него Востока».

С докладом выступил се
кретарь обкома КПСС П. Я. 
Слезко.

— Намеченный партией 
курс на ускоренное развитие 
производительных сил вос
точных районов и подъем 
на этой основе материаль
ного благосостояния и куль
турного уровня жизни тру
дящихся в области последо
вательно претворяется в 
жизнь,—сказал П. Я. Слез
ко. — Мы гордимся тем, что 
в условиях социализма здо
ровье перестало быть лич
ным делом. Оно рассматри
вается как общественное 
достояние, самая большая 
ценность, которой ' распола
гает общество.' «Среди со
циальных задач нет более 
важной, чем забота о здо
ровье советских людей»,, — 
говорил на XXV съезде 
КПСС Л. И. Брежнев.

За годы Советской вла
сти в Сибири и, в частности, 
б Томской области проде
лана гигантская работа. В 
текущей пятилетке в обла
сти введены в строй боль
ницы более чем на 600 коек, 
поликлиники—на 900 посе
щений в смену. В ближай
шее время войдет в экс
плуатацию больничный кор
пус б Стрежевом на 170 ко
ек. Выполнен пятилетний 
план развития аптечной се
ти. Ежегодно в учреждения 
здравоохранения приходят 
200 молодых врачей и про
визоров, около 400 работни
ков со средним специаль
ным образованием. В меди
цинских учреждениях ра
ботает почти 20 тысяч че
ловек, в их числе 3.309 вра
чей, 223 провизора и более 
7.800 работников со средним 
специальным образованием.

Сделан крупный шаг в 
развитии медицинской нау 
ки. Год назад в Томске от
крыт Сибирский филиал он
кологического научного
центра АМН СССР с кли
никами на 200 коек. И вот 
сейчас открывается филиал 
Всесоюзного кардиологиче
ского научного центра АМН 
СССР. С организацией этих 
филиалов Томск превра
щается в крупный учебно
научный центр медицины 
Сибири. Задача теперь состо
ит в том, чтобы сосредото
чить усилия научных кол- - 
лективов на развитии фун
даментальных и приклад
ных исследований по важ
нейшим проблемам совре
менной медицины, повыше
нии эффективности работы 
научных учреждений, уси
лении координации их дея
тельности и укреплении свя
зей с лечебно-профилакти
ческими учреждениями.
Партийные организации на
учных v-чреждений и обл- 
здравотдела должны взять 
под постоянный контроль 
ход выполнения и реализа^ 
ций постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем раз
витии медицинской науки в 
районах Сибири и Дальнего 
Востока». Решение этих за
дач требует дальнейшего со
вершенствования идеологи
ческой, политико-воспита
тельной работы, полного ис
пользования творческих
возможностей ученых, раз
вития их инициативы, созда
ния в каждохМ научном кол
лективе обстановки высокой 
взаимной требовательности 
и партийной принципиаль
ности, самокритичной и объ
ективной оценки результатов 
работы, товарищеской взаи
мопомощи и плодотворного 
сотрудничества. Необходимо 
постоянно уделять внимание 
подбору и расстановке науч
ных кадров.

*В последние годы показа
тели состояния здоровья на
селения области улучшают
ся. Вместе с техМ имеются и 
серьезные нерешенные проб
лемы и недостатки. Медлен
но развивается сеть стацио
наров и поликлиник, осо
бенно в нозых микрорайо
нах. Не решены вопросы 
внедрения некоторых видов 
специализированной меди
цинской помощи населению. 
В ряде учреждений здраво
охранения недостаточно ис
пользуются существующая 
база, медицинские кадры, 
оборудование и транспорт.
. Медленно ведется капиталь
ный ремонт и особенно 
строительство учреждений 
здравоохранения. Райкомы, 
горкомы партии и местные 
СоЁеты обязаны повысить 
требовательность к руково
дителям подрядных органи
заций. давать принципиаль
ную оценку их работе.

Трудящиеся с ' глубокой 
блеюдарностью отзываются

о работе медиков. Однако 
немало писем о недостатках 
в медобслуживании прихо
дит от жителей' городов Том
ска и Колпашева, Томского 
района. Облздравотделу, гор
исполкомам и райисполко
мам, главным врачам райо
нов необходимо* тщательно 
разобраться с каждой жало
бой, оперативно устранять 
причины, их порождающие. 
Следует поднять уровень ра
боты поликлиник, * консуль
таций, здравпунктов, скорой 
и неотложной медицинской 
помощи, повысить качество 
лечебной работы, культуру 
обслуживания, улучшить ор
ганизацию труда.

Определенной перестройки 
в работе требует от здраво
охранения широкое развитие 
вахтового метода. Заслужи
вает одобрения то, что орга
низованы предварительные 
медицинские осхмотры рабо
чих, выезжающих на вах
ты. В крупных вахтовых 
поселках созданы медицин
ские пункты. Шире стали 
применяться выездные фор
мы медицинского обслужи
вания сельского населения и 
рабочих вахтовых поселков.

Однако в этом деле наря
ду с хорошими примерами 
имеется немало существен
ных пробелов, над устране
нием которых должны по
стоянно работать облздрав- 
отдел, главные врачи меди
цинских з^чреждений, обслу
живающих вахтовые посел- 

, ки.
Отдельные райисполкомы 

не принимают мер для соз
дания медицинским работ
никам необходимых жилищ
но-бытовых условий. При 
таком отношении к ним 
трудно рассчитывать на то, 
что они будут задерживать
ся в районе.

Облздравотделу, обкому 
профсоюза медицинских ра
ботников необходимо уси
лить работу по руководству 
социалистическим соревнова
нием, используя его как 
важный фактор повышения 
общей культуры медицин
ского обслуживания.

Немало сделано в области 
для улучшения здоровья де
тей и женщин. Вместе с тем 
есть и нерешенные пробле
мы. Серьезную озабочен
ность вызывает низкая обес
печенность местами в до
школьных учреждениях в 
Асиновском, Бакчарском, 
Кожевниковском, Кол-па ~
шевском районах. Все это 
обостряет на селе проблему 
трудовых ресурсов. Не за
нимаются всерьез работой 
с детьми в Александров
ском, Верхнекетском, Кар- 
гасокском районах, где до 
сих пор нет пионерских 
лагерей. В Томском районе 
нет ни одной молочной ~ 
кухни. Дальше такое по
ложение нетерпимо.

Качественные сдвиги про
изошли в работе санитар
ной службы, однако област
ная, городские и районные 
санэпидстанции еше слабо 
контролируют выполнение 
государственных законов по 
охране окружающей среды, 
мероприятий по улучшению 
условий „труда, соблюдение 
санитарных правил на пред
приятиях торговли и обще
ственного питания, в обще
житиях работающей и уча
щейся молодежи. Надо по
ставить задачу всеми имею
щимися в нашем распоря
жении средствами воспиты
вать в людях стремление к 
чистоте и порядку, к регу
лярным занятиям физкуль
турой и доступными видами 
спорта. Здесь могут и долж
ны значительно больше де
лать ученые, врачи, первич
ные организации общества 
«Знание». Целенаправленнее 
должны использоваться для 
этого и средства массовой 
информации и пропаганды.

Советской медицине дове
рено дело исключительной 
важности — охранять здо
ровье народ^. С заботой о 
здоровье трудящихся связа
на огромная область соци
альной политики нашей пар
тии. Оправдать высокое до
верие партии и правитель
ства — дело чести каждого 
партийного, советского, хо
зяйственного работника,
каждого ученого и врача.

* * *
Выступившие в прениях 

руководители и специалисты 
учреждений здравоохране- 
/ния на конкретных приме
рах показали реальные пло
ды заботы партии и прави
тельства об улучшении здо
ровья советских людей: по
всеместно растет материаль
но-техническая база здраво
охранения, совершенствует
ся организация медицинской. 
помощи, заметно возросло 
влияние партийных органи
заций на работу медицин
ских учреждений. Вместе с 
тем отмечены нерешенные 
задачи и недостатки в ме
дицинском обслуживании 
населения.

— Создание промышлен
ными предприятиями своих 
медико-санитарных частей 
является эффективным
средством улучшения меди

цинского обслуживания тру
дящихся, — говорит заве
дующий Томским горздрав- 
отделом Ю. Н. Левенко. —
Однако руководители ряда 
предприятий электротехни
ческой промышленности, за
вода резиновой обуви, ГПЗ-5 
и других не принимают дей
ственных мер по созданию 
новых и расширению имею
щихся маломощных мед
санчастей. Крайне необходи
мо ускорить начало строи
тельства медико-санитарной 
части на нефтехимическом 
•комбинате, больницы и по
ликлиники для рабочих 
территориального управле
ния строительства.

Главный врач горбольни- 
цы № 3 г. Томска, заслу
женный врач РСФСР Т. В. 
Нечаева посвятила свое вы
ступление развитию в горо
де специализированной ме
дицинской помощи.

— За последние 5—8 лет,—
сказала она, — открыты ин
фарктное и гастроэнтероло
гическое отделения в гор- 
больнице № 3, пульмо
нологическое отделение
для детей в медсанча
сти № 2. Есть специа
лизированные отделения
в детской «больнице. Во 
всех поликлиниках орга
низованы специализирован
ные приемы по ряду заболе
ваний, активно внедряются 
современные методы лече
ния и диагностики. Однако 
имеющиеся специализиро
ванные отделения и кабине
ты маломощны. Наша боль
ница, несущая основную на
грузку по скорой ПОМОЩИ, 
остро ощущает отсутствие 
реанимационного отделения 
с круглосуточными дежур
ствами. Следует ускорить 
строительство областной 
больницы, ввод которой по
зволит решить большую 
часть проблем, стоящих пе
ред томским здравоохране
нием.

— До 100 тысяч рз^блей i
ежегодно в ы д е л я е т с я  
на строительство объек
тов здравоохранения в на
шем районе, — отметила в 
своем выступлении .секре
тарь Асиковского горкома 
КПСС Л. В. Калинина. — 
За последние пять лет в 
г. Асине построены больнич
ный корпус с поликлиникой 
на 500 посещений в день,
детская молочная кухня,
аптечный магазин, аптечный 
пункт первой категории. В 
1979 году по сравнению с 
1975-м число больничных 
коек увеличилось на 30 
.процентов. Это позволило 
значительно улучшить ме
дицинское обслуживание 
населения, внедрить новые 
формы обслуживания, в 
частности; добиться сплош
ной диспансеризации тру
дящихся. Каждый труже
ник района не менее двух 
раз в год проходит квали
фицированный медосмотр.

Однако остаются пробле
мы, которые нас беспокоят. 
На ряде предприятий все 
еще высок уровень • профес
сиональной заболеваемости.

Много случаев травматиз
ма на Асиновском ЛПК, в 
Лайском леспромхозе,
Г1МК-453, в ряде совхозов. 
Пока малоэффективна наша 
борьба с пьянством. К сожа
лению, здоровый образ жиз
ни не всегда можно вру
чить вместе с ключом от 
квартиры и путевкой в са
наторий. Партийным орга
низациям нашего района 
предстоит большая работа 
по воспитанию бережного 
отношения людей к своему 
'здоровью, по привитию вы
сокой культуры труда и от
дыха, развитию массовых 
видов спорта.

Есть у нас и проблемы, 
которые мы не в силах ре
шить своими силами. Еже
годно исключается из плана 
строительство санэпидстан
ции. Крайне необходимо 
срочно начать строительство 
медсанчасти для Асинов- 
ского ЛПК, с которым свя
зана жизнь каждого пятого 
жителя города.

Врач акушер-гинеколог 
Верхнекетской районной 
больницы, заслуженный
врач РСФСР Л. Н. Раство- 
рова привела в своем вы
ступлении примеры рази
тельных перемен, происшед
ших в здравоохранении тру
жеников леса за последние 
годы: выстроены типовые
З'частковые больницы, раз
росся больничный городок в 
райцентре, возросло число 
врачей. Все это позволило 
снизить детскую смертность 
и ликвидировать смерть ма
терей при родах.

Открытие в Томске филиа
лов онкологического и кар
диологического научных
центров АМН СССР радует, 
но, к сожалению, в восточ
ных районах страны нет по
добного центра по охране 
материнства и детства. А 
ведь в Сибири имеются свои 
особенности в течение бере
менности у женщин и забо
леваемости у детей. Не на
стала ли пора создать ин
ститут материнства и детст
ва в Сибири?

Н Е Ф Т Е Х Р А Н И Л И Щ А  В Р У Л О Н А Х
Резервуары емкостью

50.000 кубических метров 
спроектированы для йеф- 
тепровода Сургут — По
лоцк специалистами Ин
ститута ЦНИИтхроектсталь- 
конструкция. Необычно

устройство нефтех рани ло
ща: крыши резервуаров — 
плавающие. Они соприка
саются непосредственно с 
нефтью, что позволяет со
кратить испарение топли
ва.

Упрощена технология
монтажа резервуаров. На 
заводе изготавливаются от
дельные части нефтехрани
лищ, которые затем свора
чиваются в рулоны. Мои-

В Прикетье — масса 
.'живописных мест, при
годных для открытия
пионерских лагерей. Есть 
(целебный источник, на 
базе которого можно по
строить бальнеологиче
скую лечебницу. Видимо, 
нужно сконцентрировать
усилия объединения Том- 
леспром, обкома профсоюза 
рабочих лесной и деревооб
рабатывающей промышлен
ности, местных Советов и 
приступить к строительству 
пионерского лагеря.

Больше внимания следует 
уделять и созданию быто
вых условий для медицин
ских работников. Растут до
ма с благоустроенными 
квартирами, но о медиках 
почему-то забывают при 
распределении квартир.

— Приятно отметить тот 
факт, — сказал главный 
врач Первомайского района 
В. С. Черкасов, — что за го
ды десятой пятилетки про
изошли значительные поло
жительны? перемены в раз
витии здравоохранения на 
селе, возросли мастерство и 
квалификация медицинских 
кадров, все шире в деятель
ность лечебных учреждений 
внедряются достижения нау
ки и практики, элементы на
учной организации труда. 
Улучшается качество проф- 
осмотров. В отдаленные лес
ные поселки для проведения 
медосмотров направляются

врачебные бригады. В пе
риод массовых сельскохо
зяйственных кампаний оп
равдала себя амбулатория 
на колесах, которая не толь
ко оказывает медицинскую 
помощь, но и контролирует 
питание рабочих, водоснаб
жение и санитарное состоя
ние полевых станов. Одна
ко многие пункты комп
лексных планов оздорови
тельных мероприятий не 
контролируются и не выпол
няются. Не решен ряд воп
росов медико-санитарного 
обслуживания вахтовых по
селков.

Жизнь требует создания 
при райбольницах отделений 
скорой, помощи. Медленно 
развиваются межрайонные 
специализированные отде
ления при Асиновской 
центральной районной боль
нице для населения Причу- 
лымья.

—Томок один из немногих 
в стране имеет опыт созда
ния объединенного лечебно
го учреждения для обслужи
вания студентов, — говорит 
секретарь парторганизации 
межвузовской больницы 
Н. И. Кузнецова.—Межву
зовская больница объединя
ет 2 поликлиники нВ 1.800 
посещений в день и стацио
нар на 130 коек с коллекти
вом около 400 человек. Ме
дицинская помощь оказыва
ется по 21 специальности. 
Для 48-тысячной армии сту
дентов и учащихся средних 
специальных учебных заве
дений созданы оптимальные 
условия охраны здоровья.

В вопроса)!* повыше
ния качества и культу-’ 
ры медицинского обслу
живания большую роль 
играет партийная орга
низация. Она невелика — 
всего 16 человек, но это дей
ственная сила, которая спло
тила коллектив. Все наибо
лее важные участки работы 
возглавляют коммунисты. 
Добиться успехов в воспи
тании высокой ответствен
ности каждого за поручен
ное дело помогают хорошо 
организованное социалисти
ческое соревнование, настав
ничество, смотры-конкурсы.

В результате проводимых 
мероприятий основные пока
затели состояния здоровья 
студентов улучшились, одна
ко, к сожалению, не снизил
ся уровень бытового трав
матизма. Беспокоит низкое 
санитарное состояние неко
торых общежитий, отсутст
вие должной борьбы с пьян
ством и курением. Усилия 
администрации и общест
венных организаций вузов в 
этбм направлении пока ма
лоэффективны. Мы считаем, 
что ликвидация фельдшер
ских здравпунктов в обще
житиях и учебных корпу
сах при открытии межву
зовской больницы была 
ошибочной. Их следует воз
родить. Нельзя считать ре
шенным и вопрос по стома
тологической помощи: кад
ров пока не хватает.

Участники собрания вы
сказали твердую уверен
ность в том, что партий
ные, советские и профсо
юзные органы, работники 
здравоохранения области 
приложат все силы, зна
ния, творческую энергию 
для осуществления одной 
из главных задач партии— 
всемерное совершенство
вание дела народного здра- 
зоохранения как одного из 
величайших завоеваний 
нашего общественного
стезя

На собрании выступил ми
нистр здравоохранения
РС Ф 'Р  В. В. Трофимов.

По обсужденному вопрос., 
принято постановление.

тажникам на мест' остается 
л 'ш ь развернуть и сварить 
стальные листы. Новый ме 
тод позволил в два раза со
кратить обычные сроки 
сборки.

С. КОРЕПАНОВ, 
корр. ТАСС.

К ОГДА обидно, вспо
минается многое. По
этому ветераны заво

да в своих рассказах на
чинают хронологию Дома 
культуры с событий более 
чем двадцатилетней давно
сти. Вспоминают, как ме
тодом народной стройки 
воздвигали этот красавец 
дом, -как готовили его к 
открытию не только завод
чане, а даже их семьи. 
Красили окна, начи- тй—т 
щали дверные ручки, 
мыли полы, шили 
портьеры и занавес
ки. Еще бы, в те го
ды Дом культу
ры электромеханиче
ского завода был 
самым большим в 
Томске.

Собственно, его
размеры и . сейчас 
вне конкуренции. Но 
вот в хронологии 
воспоминаний о рабо- sss 
те Дома культуры 
осталось лишь то, что бы
ло связано с его давниш
ним директором Александ
ром Николаевичем Рудни
ком.

Коренной заводчанин, от
лично знавший не только 
структуру предприятия, но 
и всех людей, он прежде 
всего был организатором. 
Причем проявлялось это
его замечательное каче
ство буквально на каждом 
шагу. Выступает в цехе в 
обеденный перерыв ан
самбль музыкантов. После 
концерта кто-то спрашива
ет: «Как называется вот 
тот большой инструмент?» 
Рудник, опережая ответ,
поднимается с места: «То
варищи, видимо, это инте
ресует многих? Давайте 
пригласим музыкантов в 
наш Дом культуры. Пусть 
они расскажут об инстру
ментах, их возможностях, 
и не только нам с вами, а 
всем. Договорились?»

И вот директор идет по 
цехам, приглашает на
встречу с музыкантами. Те 
выступают в Доме культу
ры раз, второй... Вопросов 
все больше и больше. И в 
итоге превращается это в 
цикл лекций о музыке. 

Конечно, тогда времена

были другие, и духовные 
запросы отличались от те
перешних. Но, ведь если 
коллектив завода не мыс
лил своей жизни без Дома 
культуры, значит, было в 
нем что-то, объединяющее 
всех?

Отгадка простая. Люди 
разных возрастов и увле
чений находили здесь еди
номышленников. То был 
по-на стояще му идеологи

чеством здесь триста че
ловек. Но работников за
вода в этом перечне очень 
Немного. Случилось так, 
что на предприятии пере
стали считать Дом куль
туры тем, без чего нельзя 
обойтись в жизни.

Два года назад в нашей 
газете на эту тему высту
пал ветеран завода и худо
жественной самодеятельно
сти электросварщик И. И.

ПОМ ЕЩ ЕНИЕ НА ПРОСПЕКТЕ
Грустная история о заводском Долее культуры, 

ш н ор ы й  растерял все свои достижения

ческий цех предприятия, 
объединявший и формиро
вавший интересы. Пенсио
неры организовывали свои 
«утренники» с лекциями и 
кинохроникой. После рабо
чего дня начиналась на
пряженная жизнь самодея
тельных коллективов.

Теперешний - директор
Дома культуры Н. А. Ки
селева работает всего три 
месяца. За последнее вре
мя тут сменилось несколь
ко руководителей. В пер
вый день «осваивания» 
должности Н. А. Киселева 
получила предписание от 
пожарников, что Дом куль
туры будет закрыт ввиду 
его пожароопасного состоя
ния. На другой день выяс
нилось, что нечем платить 
зарплату работникам Дома 
культуры. Потом .оказа
лось, что в библиотеке те
чет потолок...

Сейчас в Доме культуры 
организован необходимый 
минимум самодеятельных 
коллективов. Вокальная
группа, драматический
кружок, вокально-инстру
ментальный ансамбль и 
танцоры. С учетом детской 
цирковой труппы занима
ются самодеятельным твор-

Лебедев. Его статья «Про
сто соседи» была прониза
на тревогой за Дом куль
туры, который - оказался в 
стороне от жизни пред
приятия. Статью обсужда
ли в партбюро завода, 
признали совершенно пра
вильной.

— В 1978—1979 гг. были 
организованы фестивали 
самодеятельного творче-

’ства коллективов цехов, — 
рассказывает заместитель 
секретаря партбюро В. С. 
Воробьев. — Каждый ме-г 
сяц на один-два выходных 
дня Дом культуры отда
вался в их распоряжение. 
Партбюро, завком провели 
очень большую работу по 
организации фестиваля.
Предполагалось, что они 
сцементируют творческие 
коллективы, выявят талан
ты в цехах. И придут эти 
дарования в Дом культу
ры, чтобы стать постоян
ными участниками само
деятельности. Однако это
го не произошло.

Анализируя эту ситуа
цию, директор завода В. В. 
Гартун пришел к выводу:

— Самое главное для До
ма культуры — это уйти 
от устоявшегося шаблона в 
работе. Время движется

вперед, запросы меняются. 
Теперь даже хороший кон
церт художественной само
деятельности вряд ли вы
зовет всеобщий интерес. 
Значит, надо искать новые 
формы работы Дома куль
туры, и в этих поисках 
необходимо учитывать все 
— к примеру, сезонность. 
Сейчас лето. Заводские 
семьи в,дни отдыха—на ми
чуринских участках. Вече- 

рами все там-» вместе, 
все по соседству. А 
может, именно там 
организовать специ
альную площадку 
для культурного от
дыха? Уверен, что 
вечерами все будут 
на ней собираться. 
Можно и песни 
спеть. Да и мало ли 
какие формы куль
турного обслужива- 

= г  ния могут возник
нуть.

Действительно, ведь не 
стены Дома культуры оп
ределяют его творческую 
жизнь. А то, .что завод бо
гат людьми талантливыми, 
показал торжественный 
вечер, посвященный 60-ле- 
тию предприятия. К этому 
событию под руководством 
партийного бюро и завод
ского комитета готовились 
в цехах и отделах долго и 
тщательно.

Знали, что зал Дома 
культуры не вместит всех 
теперешних и бывших ра
ботников завода, их семьи. 
Решили проводить торже
ство во Дворце зрелищ и 
спорта. И, когда к намечен
ному часу стали стекаться 
толпы тэмзовцев, гордо
стью за свой завод было 
наполнено сердце каждого. 
Концерт самодеятельных 
цеховых коллективов удал
ся настолько, что вспоми
нают его и по сей день.

Так почему же эти та
ланты опять не пошли в 
Дом культуры?

Видимо, дело все-таки в 
том, что видят пока ча 
заводе в Доме культуры 
лишь помещение, а не 
идеологический цех пред
приятия.

Э. СТОЙЛОВ.

Продолжает расти семей
ство^ большегрузных автомо
билей, сходящих с конвейе
ра КамАЗа. Сегодня на до
рогах страны проходят ис
пытания новые автофурго
ны, тягачи, автопоезда.

НА СНИМКЕ: новая модель
«КамАЗа-53212» с алюми-

*
ниевым кузовом на испыта
ниях. Грузоподъемность но
вой машины по сравнению 
с* предшествующей увеличе
на на две тонны.

Фото В. роиога 
и Е."'Логвйно8а.

(Фотохроника ТАСС).
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В странах социализма
Крупное завоевание 
м онгольскою  народа

УЛАН-БАТОР. Благодаря 
заботе государства об ук
реплении здоровья трудя
щихся средняя продолжи
тельность жизни населения 
в МНР за годы народной 
власти увеличилась более 
чем в два раза. В республи
ке создана широкая сеть 
больниц, медицинских пунк
тов, амбулаторий и аптек. 
Сейчас на каждые 10 тысяч 
жителей приходится 110 
больничных коек, более 20 
врачей и 70 специалистов со 
средним медицинским обра
зованием.

■ Создание государственной 
системы народного здраво
охранения — крупное за
воевание монгольского на
рода. В ее становлении и 
развитии решающую роль 
сыграла братская помощь 
Советского Союза.

П р о г р а м м а  

о с в о е н и я  О д р ы
ВАРШАВА. Завершена 

разработка перспективной 
программы комплексного 
освоения Одры и ее бассей
на, в подготовке которой 
приняли участие специали
сты- десятков научно-иссле

довательских институтов 
ПНР.

С коренной модернизаци
ей реки связано увеличение 
мелиоративных угодий на 
один миллион гектаров, а 
объем продукции сельского 
хозяйства возрастет здесь 
примерно на 70 проц.

За счет возведения каска
да плотин, других гидротех
нических сооружений углу
бится фарватер Одры до 
2,5 метра, увеличится нави
гация до 300—330 дней в 
году. Это позволит перебра
сывать ежегодно по Одре 60 
млн. тонн грузов, что в три 
раза больше, чем перевозят 
сейчас все речники Поль
ши. Помимо этого, река ста
нет источником дополни
тельной энергии.

Сколачивают «ядерный альянс»
ЛОНДОН. Здесь стали до

стоянием гласности новые 
факты, свидетельствующие 
о формировании опасного 
для дела мира «ядерного 
альянса» между Лондоном 
и Пекином. Как сообщила 
сегодня газета «Санди экс
пресс», Великобритания ока
зывает Китаю- содействие в 
разработке и осуществлении 
его ядерной программы.

Английские ученые, отме
чается в статье, заняты в 
настоящее время йсследова- 
ниями, связанными с соз
данием в • Китае, в провин
ции Гуандун, первой китай
ской ядерной электростан
ции. Разрешение на сотруд
ничество английских спе
циалистов с КНР в ядерной 
области было дано в мае 
с. г. министром энергетики 
консервативного правитель
ства Д. Хауэллом, который 
не поставил даже об этом * в 
известность членов британ
ского парламента.

«Санди экспресс» отмеча

ет, что на этой атомной 
электростанции могут про
изводиться материалы, необ
ходимые для создания атом
ного оружия, что значитель
но облегчит усилия Китая 
по расширению его ядерных 
арсеналов.

Контракт с Пекином на 
совместные исследования в 
ядерной области был заклю
чен гонконгской компанией 
«Чайна Лайт энд Пауэр», 
которая ранее не была свя
зана с исследованиями в об
ласти атомной энергетики.

Более того, английское уп
равление по атомной энер
гии выделило специалистов 
в области ядерной физики 
для проведения «консульта
ций» с китайскими «колле
гами».

Как показывают примеры 
прошлого, именно помощь 
американских специалистов 
позволила расистам ЮАР 
начать разработку ядерного 
оружия, которое, по имею
щимся данным, уже нахо
дится в распоряжении Пре-

Москэа.

тории. Теперь же речь идет 
о прямой помощи, оказыва
емой Англией Пекину в 
усовершенствовании атом
ного оружия, которым уже 
располагает Китай.

Сообщение «Санди экс
пресс» свидетельствует о 
дальнейшем смыкании Пе
кина с правящими кругами 
Великобритании, направлен
ном против разрядки и ин
тересов мира. В последнее 
время правительство тори 
проводит откровенный курс 
на содействие милитариза
ции Китая; в лице которого 
консерваторы нашли союз
ника в осуществлении своих 
агрессивных военных при
готовлений. Об этом свиде
тельствует и только что за
вершившийся визит на Бриг 
танские острова заместителя 
премьера Госсовета КНР 
Кан Шиэня, в ходе которого, 
в частности, обсуждались 
вопросы, связанные с по
ставками Пекину военного 
снаряжения.

ПНОМПЕНЬ. По . всей 
Кампучии развернулась 
посевная кампания основ
ного сельскохозяйственно
го сезона. Крестьянские 
группы взаимопомощи
провинций Паусат и Кан- 
даль обработали более 
четверти своих зем ель
ных угодий.

В этом году под главной 
культурой — рисом будет 
занято полтора миллиона 
гектаров. От успешного 
проведения сева во мно
гом зависит решение 
продовольственной про
блемы страны. Вместе с 
крестьянами активное
участие в полевых рабо
тах принимают воины На
родно-революционной ар
мии, жители городов, при
бывшие в села для оказа
ния помощи.

Проведен большой объ
ем ремонтно-восстанови
тельных работ на гидро
технических сооружениях 
республики. Вновь введе
ны в строй шесть насос
ных станций в несколь
ких провинциях, реконст
руированы плотины, кана
лы, водохранилища.

ЛИССАБОН. За 12 меся
цев, прошедших после 
предыдущего съезда Пор
тугальской компартии, в 
ее ряды влились 22 тыся
чи новых членов. Партия 
насчитывает в настоящее 
время 187 тысяч членов. 
Об этом сооощил Гене
ральный секретарь ПКП 
А. Куньял, который вы
ступил на открывшейся в 
городе Порту националь
ной конференции ПКП, ' 
посвященной подготовке н 
парламентским выборам.

А. Куньял подчеркнул, 
что без участия ПКП 
нельзя решить ни одну из 
стоящих перед Португали
ей проблем. Он выразил 
надежду, что в результа
те выборов реакция по
терпит поражение, каби
нет Карнейру будет вы
нужден выйти в отставку, 
образуется демократиче
ское большинство в пар
ламенте и возникнут ус
ловия для сформирования 
подлинно демократиче
ского правительства.

АНКАРА. Вопрос о но
вом президенте Турецкой 
Республики по-прежнему 
остается открытым. До 
настоящего времени на 
совместных заседаниях 
обеих палат парламента 
проведено свыше ста ту
ров выборов, которые так 
и не принесли результата. 
Единственный из остав
шихся на данный момент 
кандидатов на этот . пост 
Ф. Тюрюн, представляю
щий правящую партию 
справедливости, сумел на
брать вчера лишь 204 го
лоса, тогда как для из
брания на этот пост необ
ходимо большинство в 
318 голосов.

. у.
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Что остановит „  лихача “ ?
Р ей д  п е ч а т и  и Г А И  по д е т с к и м  к л у б ам  
д о м о у п р а в л е н и й  и Ж К О  г. Т о м с к а

Наверное, не раз и пеше
ходы, и взрослые водители 
видели, как с застывшей 
улыбкой, с развевающейся 
на ветру шевелюрой про
носится мимо подросток, 
выжимая последнюю ско
рость из своего мопеда. 
Эти «лихачи» изрядно по
портили. нервы шоферам и 
пешеходам. В ГАИ еже
дневно поступают жалобы, 
иногда приводят самих ре
бят.

Недавно один . из. под
ростков в ответ на пре
дупреждение инспектора 
ГАИ сказал:

— А что нам еще де- 
лать-то?- Может, по возду
ху летать?

В парне говорило' раз
дражение. Подумав, он 
все-таки согласился, что 
не так уж ущемлены пра
ва у подростков. Однако 
доля правды в его’ обиде 
есть.

В этом убеждают итоги 
рейда по детским клубам.

В жилищно-коммуналь
ном отделе лесопромыш
ленного комбината нас 
встретили закрытые две
ри кабинетов. Начальник 
ЖКО уехал в отпуск, вос
питатель недавно уволился. 
Поэтому мы обратились к 
подросткам из ближайших 
домов и их родителям с 
просьбой показать, где 
располагается детский
клуб. К сожалению, никто 
из них . помочь нам не 
смог. Более того, ребята и 
взрослые с удивлением уз
навали от нас, что должен 
быть такой клуб при 
ЖКО.

В домоуправлении № 2 
повезло больше. Сразу 
встретили педагога-органи- 
затора Л. И. Тюменеву и 
руководителя производст
венного жилищно-ремонт
ного треста П. А. Быв- 
шева. Однако их рас
сказ мало обнадежил. 
Клуб «Юность» существует 
пятый год. Тюменева рабо

тает в нем два года. При
чем̂  большая половина 
этой работы заключается в 
хождении по инстанциям. 
Людмила Иосифовна стала 
организатором не только 
по распределению в инсти
туте. где училась, но и по 
призванию. Трудно обви
нить ее в фоомальном от
ношении к делу. Просила 
она помощи клубу и в 
Ленинском ' райкоме
ВЛКСМ, и .в райисполкоме. 
Доказывала, ч-то малопри
годен для детского • клуба 
полуподвал; в стапом дере
вянном здании. Поддержки 
она так нигде и не полу
чила. а в марте пожарная 
инспекция. м вовсе закры
ла клуб. Недавно ттоишла 
неожиданная помощь от 
райкома ДОСААФ. где 
предложили, организовать 
для подростков картклуб.

— Картинг — это. конечно, 
здорово. особенно для 
мальчишек 14—15 лет. — 
говорит Тюменева, — вот 
только хранить «карты» 
негде.

П. А. Бывшев, начальник 
треста, разводит руками:

— Что я могу поделать? 
Нет помещения. Кроме того, 
нет фондов для оплаты 
труда тех, кто будет зани
маться с ребятами, а для 
работы на общественных 
началах пока найти никого 
не удалось.

Во дворе клуба «Юность», 
закрытого на огромный за
мок, мы увидели мальчиш
ку лет одиннадцати, лихо 
оседлавшего мопед. Володя 
Коваленко. оказалось,
очень любит технику. Жи
вет он в том же доме, где 
находится клуб.

— Если бы организовали 
автокружок, пошел бы .ту
да?

— Конечно.
— И правила бы учил, и 

схемы?
Глаза у Володи загора

ются.
— Учил бы... Только все

равно этого не будет. Раз
мещать негде мопеды.

В разговор вступает отец, 
В. М. Коваленко:

— Конечно, изучать. с 
детьми технику, правила 
движения — дело хорошее. 
Только не в этом помеще
нии. Даже когда здесь ра
ботал кружок авиамодели
стов, жителям дома при
ходилось несладко. Хоть 
посещало кружок человек 
десять, а все неспокойно: 
дом старый, деревянный, 
одна искра, и он 'вспыхнет 
весь.

Вот такая грустная кар
тина. Мы не случайно 
■выбрали именно ЖКО 
ЛПК и домоуправление 
№ 2. По сведениям ГАИ, 
именно в этих районах ча- 

: сты дорожные происшест
вия, виновники которых — 
несовершеннолетние мото
циклисты и велосипеди
сты. Только счастливей 
случай спас недавно Ген
надия Гусева, -ученика 
школы № 54, и Владимира 
Бикбулаева, восьмикласс
ника школы № 27,/от ко
лес автомобиля. Однако 
статистика ГАИ показыва
ет, что не так уж часто 
выручает ребят «случай».

Беда, наверное, в том, что 
взрослые люди Ленинско
го района, в сферу деятель
ности которых входит4' за
бота о детях, — педагоги- 
организаторы, инспекторы 

. по делам несовершеннолет
них, работники Ленинского 
райкома ВЛКСМ и райис
полкома, родители' — не 
смогли до сих пор объеди
ниться, чтобы всем вместе 
найти решение проблемы: 
А  проблема эта в Ленин
ском районе актуальна.

После закрытой на пу
довый замок двери клуба 
«Юность» здание «Грена
ды», детского клуба при 
ЖКО объединения «Кон
тур», показалось особенно 
светлым, праздничным.
Первый же попавшийся 
навстречу паренек помог 
его найти. «Гренада» очень

популярна среди ребят 
района. Здесь работает 
семь кружков. Причем в 
такие, как фото-, кино-, 
радиокружок, ходят зани
маться не только малыши, 
но и ребята постарше. За- 
вевующчю клубом7 А. А. 
Соколовскую знают здесь. 
почти все. Да и она знает 
многих. Знает, у кого ка
кая семья, кому нужна по
мощь, кого нужно прист
роить на лето поработать, 
кому просто вовремя дать 
добрый совет. Тесная 
связь у этого клуба с доб
ровольной народной дру
жиной, с инспекцией по 
делам несовершеннолетних. 
Здесь проводятся даже ро
дительские собрания (чему 
многие педагоги-организа
торы могли бы только 
позавидовать).

Большую поддержку и 
помощь получает «Грена- 
да» от объединения «Кон
тур». Заместитель дирек
тора по быту П. Е. Павлю- 
шенкб многое сделал для 
клуба. Сейчас некоторые 
коужки не работают — де
ти разъезжаются в лагеря 
или в отпуск с родителя
ми. Но руководители круж
ков В. А. Матвеев. В. В. 
М и чури н  сумели найти де
ло для тех/ кто остался в 
городе, причем дело имен
но для подростков.

Ребята строят лодку, 
свою, настоящую, на кото
рой можно будет кататься 
по реке. В плавание возь
мут, конечно, тех, кто хоро
шо держится на воде. Кро
ме того, в клубе работает 
библиотека, где 427 юных 
читателей в удобное для 
них время могут выбрать 
книги. Есть п р и  клубе и 
свой отряд «Юный дзержи- 
цец», ребята которого по
могают взрослым дружин
никам охранять порядок в 
ближних дворах.

Как ни досадно, именно 
здесь мы встретили не
скольких мальчишек лет 
пятнадцати, спокойно
разъезжающих на мопедах 
и велосипедах.

Даже в одном из луч
ших клубов города нет по
ка места для юных авто
любителей. А  ведь в том, 
что эти секции очень нуж
ны, думаем, вряд ли кого- 
то из взрослых нужно 
убеждать.

Хочется сказать еще об 
одной стороне дела — о 
беспечности родителей. По

купая за двести с лишним 
рублей ’ «игрушку» сыну, 
надо бы сначала просве
тить его относительно пра
вил дорожнбго движения, а 
может, направить подрост
ка к инспектору милиций. 
Кроме того, водить мопед 
на улицах города можно 
только с 16 лет. Знают ли 
об этом родители? Опрос 
показал, что очень немно
гие. Удивляет такая бес
печность по отношению к 
собственным ■ детям. ■ Имен
но родители, среди кото
рых автолюбителей очень 
много, могли бы помочь в 
организации автосекций и 
кружков.

А пока такие вот груст
ные факты. В. Ленинском 
районе нет ни одного тех
нического кружка для 
подростков. У завода рези
новой обуви и завода из
мерительной аппаратуры 
фактически не работают 
клубы при домоуправлени
ях. В Советском районе 
при домоуправлениях

9 и 10 есть детский 
клуб «Фрегат», где работа
ют .мотокружок и секция 
картинга. При домоуправ
лении № 6 есть детский 
клуб «Радуга» со стрел
ковой секцией и фото- 
кружком. 1 Однако для все
го района, в котором де
сять ЖКО и домоуправле
ний, этого явно недоста
точно.

В Кировском районе 
кружков и клубов при 
ЖКО много. Однако почти 
все они рассчитаны на де
тей младшего школьного 
возраста.

Что может остановить 
мальчишку, несущегося по 
улице на мопеде? Запрет? 
Вряд ли. В ГАИ знают 
случай, когда несовершен
нолетние брали без спроса 
мотоциклы и мопеды у от
цов или старших братьев. 
Пожалуй, разумное разъ
яснение правил дорожного 
движения, знакомство с 
техникой, воспитание бе
режного отношения к ней 
принесли бы гораздо боль
шую пользу. Может, тогда 
реже замирало бы у нас, 
взрослых, сердце от сире
ны «скорой»,, несущейся 
спасать жизнь очередному 
«лихачу».

Н. Б У РА С О В А , Г. К О 
В АЛЕ Н К О , инспекторы 

ГА Й ;
Ю. С ТРУ К О В А , 

наш. корр.

Соревнования состоялись ? 
но праздника не получилось

С областного финала многоборья ГТО
В минувшую субботу на 

центральном стадионе
«Труд» состоялись областные 
финальные соревнования, по 
летнему многоборью ком
плекса ГТО.

На старты двухдневных 
соревнований вышли спорт
смены IV и V ступеней 
комплекса ГТО.

Лучший результат в ме
тании гранаты показал Ва
лентин Завгородний из СК 
«Янтарь». В одной из попы
ток он метнул гранату на 
64 м 76 см. У самых стар
ших победителями в мета
нии стали Александр Ани
симов и Антонина Разина.

Успех в отдельном виде 
не обеспечивает победы в 
многоборье. Закончив со
ревнования в секторах для 
метания, после недолгого 
перерыва многоборцы вновь 
вступили в борьбу на голу
бых дорожках плавательно
го бассейна. Плавание для 
многих стало, пожалуй, од
ним из самых трудных ви
дов.
1 Программа второго дня 
соревнований включала
стрельбу из малокалиберной 
винтовки и кросс. В стрел
ковых тирах ТИСИ и ТПИ 
в течение всего дня шли со
ревнования по стрельбе, и 
лишь вечером спортсмены 
вновь приехали на стадион 
ТГУ. Здесь после окончания 
забегов на кроссовых ди
станциях должны были оп
ределиться победители в 
личном и командном зачете. 
Первыми на старт вышли

женщины V ступени. Ди
станцию 300 м быстрее всех 
пробежала старший инже
нер завода резиновой обуви 
Надежда Глухова, но успех 
в беговых видах многоборья 
не вывел ее в число призе
ров состязаний. Первым по
бедителем соревнований ста
ла доцент кафедры геофизи
ки политехнического инсти
тута Галина Намаконова.

У мужчин в этой возраст
ной группе чемпионом об
ласти вновь стал Владимир 
Мытарев из СК «Янтарь». 
Многоборцы IV ступени раз
делены на две возрастные 
группы. У йсенщин в стар
шей возрастной группе по
бедительницей стала мастер 
спорта СССР по легкой ат
летике из СК «Янтарь» Оль
га Грибова. У мужчин в 
этой возрастной группе по
бедителем был представи
тель СК «Янтарь» электро- 
слесарь Василий Самсонов.

Он отличился в стрельое — 
97' очков и хорошо рробе- 
жал дистанцию кросса про
тяженностью 3 км.

В младшей группе IV сту
пени ГТО добилась успеха 
Татьяна Серых, студентка 
педагогического института, а 
у мужчин сильнейшим быр 
Николай Василевский из 
ДСО «Урожай». ’Оба победи
теля — способные много
борцы. Они выступили ус
пешно во всех видах про
граммы.

В командном зачете побе
дителями в своих группах 
стали коллективы СК «Ян
тарь», СК «Юпитер», сов
хоза «Корниловский»,
ТИАСУРа, обкомов проф
союза работников просве
щения, высшей школы 
и научных учреждений, 
работников сельского хо
зяйства, работников .хи
мической и нефтехимиче
ской промышленности.

А. ТАЕНКОВ.
* * *

ОТ РЕДАКЦИИ: . Област
ной финал соревнований по 
летнему многоборью ГТО — 
это крупное событие спор 
тявного' лета. Соревнования 
состоялись, однако, они нс 
стали праздником массовой 
физической культуры и 
спорта. Пу’стозали трибуны. 
Профсоюзные, комсомоль
ские, спортивные организа
ции не побеспокоились о 
том, чтобы привлечь к этим 
стартам любителей спорта, 
болельщиков. Ведь соревно
вания — это еше и форма 
организации свободного вре
мени.

Э С Т А Ф Е Т А  В О К Р У Г  Г О Р О Д А
В Кировском районе про

ведена комбинированная эс
тафета, включающая в себя 
несколько этапов. Эстафета 
была посвящена награжде
нию Томска орденом Ок
тябрьской Революции и про
легала вокруг города.

В спортивном городке 
пайона в 4 часа дня в суб
боту был дан старт первому 
этапу, участниками которого 
стали более двухсот человек. 
Со словами приветствия к 
ним обратился первый се
кретарь Кировского райко

ма КПСС М, Г. Николаев. 
Он передал эстафетную па
лочку президенту клубов 
любителей легкоатлетическо
го бега доценту ТПМ О. В. 
Смиренскому. Взвились в 
небо ракеты, и спортсмены 
отправились в путь. Через 
десять километров палочка 
была вручена следующей 
группе легкоатлетов. Ее 
провезли также на мото
циклах, лодках. И, наконец, 
на последнем этапе на старт 
вновь вышли легкоатлеты— 
85 человек. Ровно в 8 часов

вечера они приоыли на •пло
щадь перед Дворцом зрелищ 
и спорта, где уже собралось 
большое количество людей. 
Здесь начинался традицион
ный районный праздник 
песни. Спортсмены торже
ственно передали эстафету 
праздника самодеятельным 
артистам.

Н. ВАСИЛЕВИЧ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ОХРАНА ЖИЗНИ ЛЮДЕЙ-ГОСУДАРСТВЕННОЕ, ВСЕНАРОДНОЕ ДЕЛО!
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Много в Томской области £>ек и озер. Лучшего места 
отдыха в знойное время не найти, как на берегу водоема.

Но, к сожалению, каждый год реки и водоемы уносят 
более двухсот человеческих жизней. Вот уже нынче уто
нуло 15 человек. Двое из них — дети.
• Для предотвращения несчастных случаев по решению 
облисполкома с 15 июня по 15 июля в области проходит 
общественный смотр безопасности людей на воде.

Нужно принять все меры, чтобы не допустить-ни од
ной жертвы на воде. Главная задача смотра — проверить 
готовность к купальному сезону. Всем организациям и 
ведомствам необходимо привести в готовность спасатель
ные средства и выставить ведомственные посты. При вы
езде коллективом на водоем организовывать общественные 
осводовские посты. Сандружинницам Красного Креста 
обеспечивать дежурство на пляжах, в местах массового 
купания. Активизировать дежурство специализирован
ных групп ДНД, а всем гражданам соблюдать правила 
поведения на воде и требовать их выполнения от других.

Труд и отдых многих людей связан с пребыванием на 

воде. Однако не все придерживаются установленных пра

вил. А  это приводит к несчастным случаям.

СОВЕТЫ КУПАЮЩИМСЯ
Купайтесь только в специально оборудованных местах, 

соблюдайте установленные правила поведения на пля
жах. Купаться в необорудованном и непроверенном во
доеме не рекомендуется.

Помните, что особенно опасно:

ош .я:

— нырять в незнакомом месте (вы рискуете удариться 
о дно, коряги или запутаться в водорослях);

— заплывать на судовой ход и подплывать к судам;
— кататься на надувных матрацах и камерах, особен

но если вы не умеете плавать;
допускать к воде людей в состоянии даже легкого 

Ьянения, так как они теряют координацию, а это при
водит к несчастным случаям. Статистика показывает: бо
лее половины утонувших были в нетрезвом состоянии;

— оставлять детей на пляже без присмотра. Почти все 
несчастные случаи с детьми на воде происходят, когда 
они находятся у водоема одни.

Длительное пребывание в воде обычно вызывает су
дорожное сокращение мышц из-за переохлаждения ор-. 
ганизма.

От судорог мышц руки можно избавиться так; лечь 
на спину, поднять руку над водой, с силой сжимать 
кисть в кулак и разжимать. При судороге икроножной 
мышцы подтяните колено к животу, возьмите ступню 
рукой и сильно потяните на себя.

При судороге голеностопных мышц подтяните колено 
к животу и потяните пальцы ног рукой на себя. После 
прекращения судорог отдохните, а затем, не торопясь и 
не перенапрягая мышц, плывите к берегу.

Несчастные случаи можно предотвратить, если знать и 
соблюдать правила поведения на воде. Помните: не вода 
топит, а неосторожность!

ПРИ КАТАНИИ НА ГРЕБНОЙ 
ПРОГУЛОЧНОЙ ЛОДКЕ

соблюдайте установленные правила.
Помните, что нельзя:
— заплывать на лодке в запрещенные места;

— брать в лодку детей до 5-летнего возраста;
— самостоятельно кататься в лодке детям до 14-летнего 

возраста;
— переходить в лодке с места на место (потеряв рав

новесие, вы можете упасть в воду);
— переходить из одной лодки в другую;
— нырять с лодки — от толчка она может опрокинуть

ся;
— перегружать' лодку сверх установленной нормы.

КАК ОКАЗАТЬ ПЕРВУЮ ПОМОЩЬ 
ПРИ СПАСЕНИИ УТОПАЮЩЕГО

Необходимо:
— удалить воду из желудка и дыхательных путей по

страдавшего (голову держите ниже уровня желудка);
— делать искусственное дыхание — вдувание воздуха 

через платок, марлю способом «рот в рот» или «рот в 
нос».

Если дыхание пострадавшего самостоятельно не вос
станавливается, то искусственное дыхание рекомендуется 
чередовать с непрямым массажем сердца. Для этого нуж
но наложить скрещенные ладони на нижнюю треть гру
дины пострадавшего и нажимать так, чтобы грудная 
клетка прогибалась на 3—5 см. Через 10—12 вдуваний — 
6—8 нажатий (1 нажатие в секунду).

Когда помощь оказывают двое, то один делает вдува
ние, а другой после этого 
массажирует сердце. Меры 
по оживлению следует про
водить до прибытия «скорой 
помощи».

Томский областной совет 
ОСВОДа.

Граждане! Будьте осторожны на воде!

ВТОРНИК, 17 июня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. , «Время», 11.05.

«Дружные ребята». Концерт. 
11.35. «Фильм * детям»
Премьера художественного
телефильма «Чемпион». 12:40. 
«В мире животных». 13.40. 
Новости.

С 13.45 до 16.00 — перерыв
16.00. Новости. 16.15. К на

циональному празднику Ис
ландии — Дню провозглаше
ния республики. Докумен
тальный телефильм «Встреча 
с Исландией». 16.35. «Вра- 
сы». Фильм-концерт. 16.55 
С. Антонов «Разорванный 
рубль». 17.35. «Фильм — де
тям». «Армия Трясогузки». 
Художественный фильм.
18.55. «Знаменосцы тру
довой славы». Телеочерк о 
коллективе шахты им. Краси
на Ростовской области. 19.10. 
«100-летие памятника А. С. 
Пушкину в Москве». 20.00. 
«В каждом рисунке — солн
це». 20.15. «Сегодня в мире»

ТОМСК
20.30. Цв. «Горизонты нау

ки». Передача 3-я.. 21.00. Цв. 
Новости.

МОСКВА
21.15. Г. Свиридов. Ма

ленький триптих для оркест
ра. 21.25. «Выгодный кон
тракт». Премьера многосе-. 
рийного художественного те
лефильма. 1>Я серия. «Ней
лоновая куртка». (Киносту
дия им. Довженко по зака
зу Гостелерадио. 1979 г.).
22.30. «Время». 23.05. «Эхо». 
Ведет передачу Г. Шергова. 
23.50. «Сегодня в мире». 
00.05. Чемпионат СССР по 
конному спорту. 00.40. Поет 
лауреат Всемирного фе
стиваля молодежи и студен
тов в Гаване Л. Рюмина.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. Студия «Юность». 
«Товарищ наставник». 19.50. 
«Сцена, экран, художник». 
Документальный фильм.

МОСКВА
20.15, «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Цв. Новости. 20.45. 

Программа документальных 
Фильмов о спорте.

Гав» —

ГАСТРОЛИ ПРИМОРСКОГО 
КРАЕВОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ИМЕНИ М. ГОРЬКОГО

17 июня. «Сказ о скоморо
хе и царе Горохе» — 10-30. 
«Отпуск по ранению» —
19-30.

Ш Ш П
17 июня. Праздничные

представления «МОСКВА
УЛЫБАЕТСЯ ВАМ!» — 19.

СЕГОДНЯ
В К И Н О Т Е А ТР А Х : 

«Р О Д И Н А »
«Чудовище» — Я 12 40.

14-30, 16-20, 18-20. 20 10.
21-50. Мультсборнин № 103

«Котенок по имени
10-50.

имени М . ГО РЬК О ГО
«Дикая охота короля Ста-

ха» (две серии) — 8-30. 11.
13- 30, 16, 18-30, 21. «По за-
нону чести» (две серии) — 
8-30, 11, 13-30. 16, 18-30. 21.
Зал кинохроники. «Зачем 
Бабируссе клыки?» — 9
10-05, 11-10, 12-15, 13-20.
14- 25. 15-30; .16-35. ,

«О К Т Я Б Р Ь »

«Приключения Али-Бабы и 
сорока разбойников» (две се
рии) — 8-30, 11-05, 13-40,
16-10, 18-50, 21-20. «Жизнь
прошла мимо». — 9, 12-30
14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 22!
Мультсборнин № 102 — 1 1 .

«П И О Н Е Р »
«Бабушнин внук» — 9

10-50. 12-40. 14-30. 16-20
«Сыщик» (две серии) — 
18-10. 21.

имени И. Ч Е РН Ы Х
«Два незнакомца» (две се- 

■ р и и) — 9. 11-25. 14. 16-25,
18т55, 21-30. «Цветение несе
нной ржи» — 9. 12-40. 14-30.
10-15, 18-05. 19-45, 21-30. «Бе
леет парус одинокий» —- 
10-50.

властелина» —
14-50, 17-30,

«С И Б И Р Я К »
«Сломанная подкова» — 

9-20. «Человек в железной 
маске» — 11, 12-40, 14-20, 16. 
17-40, 19-20, 21.

К И Н О ТЕ А ТР  ГО РС АД А  
Мультсборнин N° 56 — 10.

«По следу 11-30, 13-10ig-i.o, 20-50.
ДОМ  О Ф И ЦЕРО В

«Случай без свидетелей» —
17, 19. 21.

ДВОРЕЦ К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

«Гарри н Уолтер следуют а 
Нью-Йорк» — 17’, 19, 21.

ДВОРЕЦ  К У Л Ь Т У Р Ы  
ПОДШ ИПНИКОВОГО 

ЗАВО Д А
Мультсборнин № 96 — II

«Вторая весна» — 18, 20.
ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  

«С И Б К А Б Е Л Ь »
«Тогда я согласен, шеф!» 

17-10, 19. 21.
ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  

ЭН ЕРГЕТИ КО В
«Земля

18, 20.

училище

щт ___■Ц1ИП1ПН1'!1........ ........................................................................................................................ .............................................................................................................................................................................................................................................................................
МЕНЯЮ . . двухкомнатную 

благоустроенную квартиру 
(31 кв. м, 5-й этаж) в г. Бар
науле на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться:
Казанский

Кооперативное профессионально-техническое 
Томского облпотребсоюза

П РО В О Д И Т Н А Б О Р
учащихся на 1980/81 учебный год. Училище готовит 
продавцов продовольственных и промышленных товаров 
для потребительской кооперации области. В училище 
принимаются, юноши и девушки в возрасте не моложе 17 
лет с образованием 10 классов без экзаменов по направ
лениям райпо. Срок обучения — 1 год. Стипендия — 32 
рубля в месяц. Остронуждаютциеся обеспечиваются об
щежитием. Для поступления в училище необходимы 
следующие документы: заявление на имя директора учи
лища, свидетельство об образовании, медицинская справ
ка (форма № 286), четыре фотографии (3X4 см), направ
ление райпо, трудовая книжка (для работающих), харак
теристика с места работы или учебы.

Адрес училища: 634009, Томск, ул. Бердская, 20.

г. Томск, 1-й ' 
переулок. 12.

отцов наших» —

М ЕНЯЮ  благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
г. Джамбуле на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Карский, 21, кв. 55, тел. 
5-46-17, после 18 часов.

Коллектив областного
комитета народного конт
роля выражает глубокое 
соболезнование инспекто
ру комитета А. Ф. Ерма
кову по поводу смерти его 
матери «

ЕРМАКОВОЙ 
Феклы Алексеевны.

Производственное энер
гетическое управление
I омеккоммунонерго и
Томские электросети с 
глубоким прискорбием
извещают о безвременной 
смерти электромонтера 
электросетей

ВАСИЛЬЕВА
й Александра Николаевича
! и выражают собож»знова- 
В ние родным . и близким 
I, покойного.

Коллектив Томского фи
лиала института Запсиб- 
Гипрозем извещает о ско
ропостижной смерти на
чальника партии

ж и в о т я г и н д
Владимира Павловича

н выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

J
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Зяйства — 3-43-75, 3-43-60. отдела науки и учебных заведений — 3-43-63, отдела информации — 3-43-32, 3-31-22, отдгла советского строительства и быта — 3-41-65. 3-06-31. отдела писем

3-40:91, приемной— 3-31-61, 3-40-58, 3-06-87, общественной приемной
— 3-15-25, бухгалтерии — 3-10-17.

3-42-07, отдела объ явлений—  3-06-62, д е ж у р н о го 3-41-59, областной журналистской организации издательства

К305613 Заказ №  820 Тираж 15Э.4С0 г, Томск, типография издательства «Краевое знамя».

 


